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EDITORIAL 

El pasado nueve de septiembre se celebró el vigésimo 
aniversario luctuoso del reconocido político, filósofo, 
periodista y escritor yucateco Carlos Castillo Peraza. 

Su carrera en la administración pública y en el Partido 
Acción Nacional, así como su incomparable intelecto, le 
consiguieron un espacio en la historia de nuestro país.

En las últimas décadas hemos visto personajes que han 
emprendido esfuerzos útiles para el funcionamiento del 
sistema democrático mexicano, pero son incomparables 
con los intelectuales de antaño, de los cuáles, Carlos 
Castillo es considerado como uno de los últimos.

Con la ayuda del obispado de Yucatán pudo estudiar dos 
licenciaturas, la de Filosofía y la de Letras, en Europa. Esta 
formación moldeó en gran medida su pensamiento, el cual 
aspiraba a la construcción de una realidad más digna para 
la sociedad.

En 1967 ingresó al PAN, y desde esta plataforma dejó una 
huella imborrable en la historia de la política mexicana 
y la del mismo partido. Fue diputado federal dos veces, y 
candidato a la gubernatura de Yucatán, de la alcaldía de 
Mérida y a la Jefatura de Gobierno del entonces Distrito 
Federal.

Como militante, desde sus inicios promovió centros de 
formación para cuadros y espacios de expresión para 
difundir la doctrina panista. Durante el sexenio de Carlos 
Salinas de Gortari fungió como uno de los principales 
negociadores de su partido, logró consolidar una sana 
relación con el gobierno, y consiguió que se apoyaran 
propuestas panistas fundamentales como la reprivatización 
de la banca o la liberación del ejido.

CUÁNTA FALTA 
LE HACE A MÉXICO

LA REVISTA PENINSULAR
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Fue presidente del Comité Directivo 
Nacional de 1993 a 1996. Durante su 
gestión realizó un profundo análisis 
de los resultados de la derrota en la 
elección presidencial de 1994, fortaleció 
el sentido de identidad panista mediante 
valores católicos y acuñó el concepto de 
“despresidencialismo” para referirse a la 
administración del doctor Ernesto Zedillo. 
Estas acciones fueron indispensables 
para la victoria panista del 2000, la cual, 
por cierto, no fue celebrada por Castillo 
Peraza ya que consideraba a Vicente Fox 
un populista de derecha que abanderaba 
la ignorancia y le huía al conocimiento.

Renuncia al PAN en 1998 para dedicarse 
exclusivamente a la Academia y la 
escritura. En su carta de renuncia a la 
militancia dirigida al entonces dirigente 
nacional, Felipe Calderón Hinojosa, 
aseguraba que seguiría siendo panista de 
corazón, aunque no de credenciales.

A lo largo de su vida dio clases en el 
Centro Universitario Montejo en Mérida, 
y en la Ciudad de México impartió 
cátedra en la Escuela de Filosofía de la 

Universidad La Salle. Escribió obras como 
“El ogro antropófago”, y su pluma estuvo 
presente en importantes periódicos del 
país como El Diario de Yucatán, Excélsior, 
El Universal, La Jornada, o Proceso, y en 
medios internacionales como El País, Il 
Sábato, L’Avennire o Convergence.

Carlos Castillo Peraza falleció en Bonn, 
Alemania el nueve de septiembre del 
2000 a los cincuenta y tres años, y su 
cuerpo fue regresado a México para ser 
enterrado. En el año 2007 fue condecorado 
“post mortem” con la Medalla Belisario 
Domínguez, la cual es la mayor distinción 
que el Senado de la República otorga a 
los ciudadanos más eminentes.

Después de éstos años no solo 
recordamos con cariño y respeto a 
Castillo Peraza, también lo extrañamos. 
Su participación en la política nacional era 
sumamente valiosa por su entendimiento 
del sistema democrático mexicano y el 
rol de la oposición. Hoy que tenemos una 
sociedad fragmentada y una oposición 
antagonizada nos percatamos de cuanta 
falta nos (me) hace Don Carlos.
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CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

-Toma de la CNDH y presa La Boquilla
-Registro de México Libre
-Notas Cortas
Por Baltasar Barbolla

CDMX.-Todo empezó cuando un grupo de familias acudieron a la 
Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) para exigir la 
protección de sus derechos como víctimas, y consideraron que 
no se escucharon sus quejas, por lo que decidieron mantenerse 
en las instalaciones hasta que les resolvieran sus peticiones. 
La situación escaló cuando colectivos feministas tomaron las 
instalaciones el primero de septiembre para convertirlo en 
refugio de víctimas, negándole el acceso a los trabajadores de la 
comisión. –presentó la abogada, mientras daba inicio a la plática 
de esta semana- Si consideramos también la toma de la presa 
La Boquilla en Chihuahua, podríamos decir que se está gestando 
la crisis política más severa desde las guerrillas de los años 
noventa.

-Los grupos que fueron a quejarse eran, en su mayoría, madres 
y padres de jóvenes asesinados o violentados. Una de estas 
madres fue Marcela Alemán, de quien se habló mucho en medios 
por haberse amarrado en la sala de juntas del edificio. Ella 
exigía justicia para su hija Lía, quien fue abusada sexualmente 
en repetidas ocasiones a los cuatro años de edad en un colegio 
de San Luis Potosí. La señora Marcela señaló que el Estado ha 
encubierto sistemáticamente a los violadores, tanto así que el 
colegio donde se perpetraron los hechos sigue operando como si 
nada. –expuso el escritor

-La mayoría de los familiares que inicialmente tomaron las 
instalaciones ya se retiraron, pero algunos se mantienen junto 
con los colectivos “Frente Nacional Ni Una Menos” y “Aequuus, 
Promoción y Defensa de los Derechos Humanos” en control 
del edificio. Una de las madres que se quedaron, y quien ha 
figurado como la principal vocera de este movimiento, es Yesenia 
Zamudio. Esta mexicana se hizo famosa en redes sociales hace 
unos meses por un desgarrador mensaje que compartió en una 
manifestación, en el que justificaba su ira y actos de vandalismo 
porque le habían matado a su hija. –señaló la reportera.

-La CNDH emitió un comunicado un par de días después para 
pedirle a los manifestantes que entregaran el edificio del Centro 
Histórico. Explicó que la titular del organismo, Rosario Piedra 
Ibarra, había recibido a las familias quejosas a inicios de mes y la 
mayoría se mostraron satisfechas después del diálogo, quienes 

aún tuvieron inquietudes se les brindó hospedaje en la capital, y 
el jueves los colectivos tomaron las instalaciones. La comisión 
hizo saber que conoce las peticiones de las manifestantes, que 
ya trabajaba en ellas y que desde el inició de la administración 
de Rosario Piedra las puertas siempre estuvieron abiertas para 
todos. Finalmente, recordó la importancia de reactivar el edificio 
pues es un centro de recepción de quejas. –explicó el consultor.

-Precisamente fue Yesenia Zamudio, en su calidad de 
coordinadora del colectivo de madres víctimas, quien respondió 
a este comunicado afirmando que Rosario Piedra nunca atendió 
sus demandas, y exigieron su renuncia como titular de la CNDH. 
Dijo que no entregarían el edificio pues por fin era usado para 
beneficio de las víctimas, e hizo énfasis en que la toma se debió 
a los malos resultados que ha tenido la comisión en atención a 
víctimas. Compartió que en cinco días recibieron a más de cien 
personas que buscaban asesoría jurídica y atención psicológica, 
y que familias de Veracruz, Oaxaca, Coahuila y más estados 
estaban viajando a la capital para refugiarse en sus instalaciones.

-A decir verdad, fue difícil empatizar con la administración de 
Rosario Piedra después de que los colectivos mostraran los 
cortes de carne finos encontrados en la cocina del organismo. De 
esta manera justificaron su afirmación respecto al uso indebido 
que se le da al presupuesto asignado a la CNDH. –opinó el 
editorialista.

Varios colectivos tomaron las instalaciones de la 
Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH).
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-La bancada del PAN en el Senado, por 
conducto de la senadora Kenia López, 
presidenta de la Comisión de Derechos 
Humanos de esta cámara, solicitaron 
la comparecencia de la “ombusperson” 
para que rindiera cuentas sobre lo que 
estaba ocurriendo. La realidad es que 
los panistas querían que compareciese 
Piedra Ibarra desde hace meses, pero 
ella había sido protegida por el líder de la 
bancada de Morena, Ricardo Monreal. –
dijo el político.

-No hay sorpresa en ello. –afirmó la 
abogada – Esta es la consecuencia de 
que se haya violado la Constitución en 
la designación de Rosario Piedra Ibarra. 
Nuestra Carta Magna contempla que 
los titulares de la CNDH no pueden 
ser militantes de partidos políticos, 
y era de todos sabido que la ahora 
“ombusdperson” formaba parte de 
Morena, pero éstos abusaron de su 
mayoría y la designaron de cualquier 
manera. Entonces, tenemos una CNDH 
que solapa al gobierno por ser de su 
partido, y a un gobierno que respalda a la 
CNDH por el mismo motivo.

-Rosario Piedra compareció ante el 
Senado el miércoles diez de septiembre, 
habrá que ver los resultados de este 
interrogatorio pues la senadora López 
dijo que también le cuestionaría por su 
silencio respecto a la falta de insumos 
en el sector salud. –retomó el político- La 
legisladora panista no se detuvo ahí, y 
también lamentó que el presidente haya 
defendido a la titular de la CNDH diciendo 
que no era conservadora, ya que a su 
juicio sí lo era pues conservó las carnes, 
los ribeye, los privilegios y los grandes 
sueldos.

-Ahora que mencionan al presidente, 
¿qué dijo sobre lo ocurrido? – preguntó 
uno de los presentes

-La postura de Andrés Manuel dejó 
mucho que desear. Se enfocó en un 
retrato de Francisco I. Madero que el 
colectivo pintó para subastar y conseguir 
recursos. Llamó al héroe revolucionario 
un “apóstol de la democracia” y atacó 
afirmando que quienes afectan la 
imagen de este personaje no conocen 
de historia, lo hacen inconscientemente, 
son conservadores o neoporfiristas. De 
igual manera, dijo que esta situación 
tiene gran difusión porque los medios 
conservadores buscan desprestigiar a su 
gobierno y a la “ombudsperson”.

-Yesenia Zamudio dijo que Madero 
murió hace mucho tiempo y no cree que 

haya gente que le llore como lloran las 
familias de las personas asesinadas por 
la violencia. Igual lamentó que López 
Obrador se indignara por un retrato que 
no era original y que se vendió para tener 
recursos de apoyo a víctimas, mientras 
permanecía inmutable ante las quejas del 
colectivo. –informó la abogada.

-Es importante resaltar que, a mediados 
de esta semana, el colectivo se reunió 
con Olga Sánchez Cordero, secretaria de 
Gobernación, en lo que consideraron un 
triunfo para su movimiento. Según sus 
palabras, era la primera vez que se le daba 
voz al movimiento feminista pues nadie 
quería sentarse con ellas a escucharlas. 
–celebró el consultor.

- ¿Pactaron cuando entregarían el 
edificio? –volvió a preguntar un presente

-No se tocó ese tema. –respondió la 
reportera – El colectivo entregó su pliego 
petitorio, y se estableció que el diecisiete 
de septiembre se volverían a reunir para 
ver los avances de las demandas. Algunas 
de estas son que la secretaria reconozca 
públicamente la violencia de género 
sufrida por las mexicanas, que todas las 
instituciones públicas se abstengan de 
minimizar la problemática, la creación 
de unidades especializadas en violencia 
de género en fiscalías, y la extensión de 
la Ley de Amnistía para que absuelva 
a mujeres que fueron condenadas por 
exigir derechos.  

-Como dijo Zamudio, “hasta no ver 
no creer”. –intervino el editorialista- 
Esperemos que sí se logre apaciguar 
la situación, pues como bien dijeron al 
principio, con la toma de la presa La 
Boquilla en Chihuahua podríamos entrar 
a una severa crisis de Estado.

- ¿Qué pasó en Chihuahua?- se escuchó 
entre los presentes

-Cientos de campesinos tomaron la 
presa La Boquilla después de la Comisión 
Nacional del Agua incumpliera acuerdos 
que las partes establecieron apenas hace 
una semana respecto al uso y distribución 
del agua; los campesinos consideraron 
que el gobierno federal le estaba robando 
el agua para sus cultivos con el objetivo 
de pagar una deuda a Estados Unidos. El 
lunes se enfrentaron a miembros de la 
Guardia Nacional, y el encuentro terminó 
con la humillante retirada de las Fuerzas 
Armadas.

-Por si no fuese suficientemente delicada 
la situación, se reportó que la Guardia 

Nacional mató a una mujer e hirió a su 
esposo mientras se retiraban. 

De acuerdo con la versión oficial, los 
elementos fueron agredidos por distintos 
vehículos al irse, devolvieron el fuego y 
al hacer una revisión encontraron a los 
heridos. Esta versión no coincide con la 
que testigos y alcaldías sostienen, en la 
que plantean que no hubo ataque alguno 
contra la Guardia y ésta atacó a los civiles 
sin derecho. –complementó el político- 
Este caso desencadenó una serie de 
acusaciones entre el presidente López 
Obrador y el gobernador de Chihuahua, 
Javier Corral, que solo complican la 
situación para las partes involucradas.

-Tanto en el caso de la CNDH como en 
el de la presa podemos ver a civiles 
que, cansados por la ineficiencia del 
gobierno, deciden tomar acciones para 
salvaguardar sus propios derechos. En 
la actual administración federal hemos 
visto cómo se solapa a grupos criminales 
y crece la impunidad, por lo que no debe 
sorprendernos que ciudadanos decidan 
violar la ley para hacer cosas buenas; a fin 
de cuentas, todos los días vemos cómo 
personas violan la ley para hacer cosas 
malas, y no hay consecuencia alguna. –
concluyó la jurisconsulta.

.  .  .
 
-Después de que la Comisión de 
Prerrogativas y Partidos Políticos del 
Instituto Nacional Electoral (INE) aceptó 
el registro de la organización denominada 
Libertad y Responsabilidad Democrática 
(México Libre) de Margarita Zavala y Felipe 
Calderón, el pleno del Consejo General 
del mismo instituto decidió negarlo 
por considerar que hubo transacciones 
sospechosas en el financiamiento de 
éste aspirante a partido. –presentó la 
reportera

-Así es, amiga reportera. –intervino el 
político- El pasado tres de septiembre, 
la comisión del INE que mencionaste 
también validó el registro de Encuentro 
Solidario, antes Partido de Encuentro 
Social, y rechazó la solicitud de cuatro 
organizaciones que igual aspiraban 
a convertirse en partido. Estas eran: 
Redes Sociales Progresistas de Elba 
Esther Gordillo, Fuerza Social por México 
de Pedro Haces, Fundación Alternativa 
de César Augusto Santiago y Súmate a 
Nosotros de Manuel Espino.

-El visto bueno de la Comisión 
de Prerrogativas fue sometido a 
consideración del Consejo General del INE 
al día siguiente, y éste decidió no otorgar 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL
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el registro, como bien dijeron, después 
de que el consejero presidente, Lorenzo 
Córdoba, mencionara que habían dudas 
respecto al financiamiento de México 
Libre. Cuatro consejeros votaron a favor 
de esta organización y siete votaron en 
contra. -señaló el consultor- El fallo del 
INE nos vino de sorpresa a muchos, pues 
pensábamos que éste se encontraba aún 
sometido por antiguos regímenes.

-Un día después de que se conociera la 
negativa a México Libre, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador compartió 
un mensaje desde su rancho de descanso 
ubicado en Palenque, Chiapas, el cual 
consideré preocupante, incluso un tanto 
obsceno. En éste, celebra el fallo del 
Consejo General de INE y lo considera 
como un triunfo para el pueblo de México. 
También afirmó que actuar en otro 
sentido hubiese sido el fin del INE, pues 
está completamente desacreditado.

-Me parece injusto el calificativo de 
“desacreditado” en contra del INE, pues 
éste organizó las elecciones que lo 
llevaron a la presidencia. Aún más, hay 
estados en los que se puede apreciar 
la valía del instituto por la diversidad 
política que hay en la representación de 
los distintos poderes. En Yucatán, por 
ejemplo, el ejecutivo local es del PAN, el 
federal es de Morena y el poder legislativo 
es del PRI. –opinó la empresaria

-La verdad es que éste comentario pasó 
casi desapercibido porque le siguieron 
diversos comentarios en sentido de mofa 
contra Felipe Calderón. Con una postura 
que rayaba entre sarcasmo y cinismo, el 
Presidente de la República Mexicana le 
recomendó a Calderón recurrir a marchas 
pacíficas como él lo hizo en 2006. También 

mencionó por nombre a empresarios que 
supuestamente ayudaron al expresidente 
panista hace catorce años, y le dijo que 
vuelva a buscarlos para pedirles ayuda. 
López Obrador continuó su regocijante 
burla al aconsejarle que, si iba a Estados 
Unidos a buscar justicia, lo hiciera con sus 
amigos de la Organización de Estados 
Americanos (OEA) en Washington D.C. y 
que no se fuera a pasear por Nueva York, 
en referencia al juicio de García Luna.

-A pesar de este mensaje, el cuál muchos 
podrían considerar como humillante, 
Felipe Calderón no respondió al 
presidente. Fue Margarita Zavala quien 
emitió un comunicado para responderle 
a Andrés Manuel, y empezó por recordar 
que el movimiento de México Libre lo 
encabeza ella, no su esposo, pero que no 
le sorprendía que el titular del ejecutivo 
les quitara méritos a las mujeres. –expuso 
la reportera – De la misma manera, pidió 
respeto para el esfuerzo de las doscientas 
cincuenta mil personas que apoyaron a 
su organización, quienes también son el 
pueblo mexicano.

- ¿Hizo algún comentario sobre 
los señalamientos de presunto 
financiamiento ilícito? - preguntaron en 
la mesa

-Sí, explicó que el supuesto problema era 
por donaciones realizadas mediante la 
aplicación Clip, de las cuales entregaron 
todos los documentos necesarios para 
acreditar la identidad de los donadores. –
respondió la reportera- También, dijo que 
si el INE tenía dudas sobre la identidad 
de estas personas, podía corroborarlas 
con las instancias bancarias 
correspondientes, por lo que negarle el 
registro fue una decisión absurda que 
impugnaría ante el Tribunal Electoral 
pues le asiste el derecho. Además, acusó 
a los consejeros de modificar en su 
contra en el último momento los criterios 
respecto a los porcentajes permitidos de 
transacciones sospechosas.

-Por su parte, Felipe Calderón no se 
quedó callado, aunque no respondió 
directamente al presidente, como bien 
dijeron. Sus críticas se enfocaron en 
la votación del INE, pues dijo que los 
consejeros fueron convencidos de 
cambiar su voto de un día para otro. Puso 
de ejemplo a la consejera Adriana Favela, 
quien votó a favor del registro de México 
Libre en la Comisión de Prerrogativas 
tras corroborar que cumplía con todos 
los requisitos, y al día siguiente votó en 
contra. –compartió el editorialista

-Felipe Calderón busca argumentos 
donde no los hay. –aseguró el analista- 
La consejera Adriana Favela explicó 
que cambió el sentido de su voto al día 
siguiente después de enterarse de las 
irregularidades en el financiamiento de 
México Libre; no hubo cabildeo alguno.

-Yo considero que no debe haber lugar a 
críticas contra el INE por demostrar un 
escrutinio estricto, pero sí por no procurar 
un piso parejo para los aspirantes. 
Mientras que el Consejo General del 
INE negó la solicitud de México Libre 
por sospechas, aceptó el registro del 
partido Encuentro Solidario, antes 
Partido Encuentro Social, a pesar de tener 
pleno conocimiento de la participación 
de ministros de culto religioso en esta 
organización, lo que viola la Carta 
Magna. Los consejeros que votaron a 
favor argumentaron que en efecto hubo 
participación de estos, pero no fue en 
todas las asambleas; en otras palabras, 
se violó la Constitución, pero poco. –
lamentó la abogada

-Si tomamos en cuenta que Encuentro 
Social es la rama aliada evangelista de 
Andrés Manuel, estamos frente a un 
panorama sumamente preocupante pues 
parece que el presidente ya tiene control 
sobre el INE. Se rechazó a uno de sus 
opositores por una sospecha, y se admitió 
a un aliado que violenta el Estado laico.

-Coincido contigo, amigo Baltasar. –
expresó el político – Lástima que Calderón 
no ahondó en esta línea argumentativa. 
Lo que sí hizo fue debatir en Twitter con 
el consejero Ciro Murayama respecto a 
la validez de las donaciones realizadas 
mediante Clip. El expresidente sostenía 
que eran válidas y mostró documentos 
para comprobar que hasta hace un par 
de meses el INE aceptaba este tipo de 
donaciones sin problema. En respuesta, 
el consejero Murayama presentó oficios 
en los que el instituto sancionaba a 
México Libre por presentar esta clase de 
donaciones.

-Sobre todo esto, me llamó la atención el 
análisis que hizo el periodista Carlos Loret 
de Mola, pues proponía que al presidente 
le convenía que México Libre obtuviera el 
registro y que el difundido, por la manera 
en la que se ensañó con Felipe Calderón, 
no es más que otra cortina de humo para 
disfrazar sus verdaderas intenciones. El 
periodista yucateco argumenta que el 
registro de México Libre fragmentaría el 
voto de la oposición al sumar militantes 
panistas y algunos priistas; igual, hace 
notar que López Obrador necesita de un 

El INE negó el registro de 
México Libre, de Margarita 
Zavala y Felipe Calderón.
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enemigo para sostener su discurso y el expresidente es perfecto 
para este papel, pues ya no es viable por sí solo y tiene larga cola 
para que le pisen. –explicó el escritor – Según palabras de Loret 
de Mola, la alternativa a esta realidad sería macabra, pues implica 
que tenemos un presidente autócrata dejado dominar por el odio, 
que celebra desde una posición de poder la cancelación de un 
grupo opositor.

-Si bien, es cierto que el registro de México Libre podría tener 
ventajas electorales para el proyecto de Andrés Manuel, veo más 
el escenario macabro descrito por nuestro amigo escritor. Creo 
que, en la negativa dictada contra el partido de Zavala y Calderón, 
el presidente sintió que por fin cobró venganza por su derrota del 
2006 y por esto se regocijó de tal manera públicamente. A fin de 
cuentas, parece que se agotaron las opciones del matrimonio 
Zavala-Calderón para regresar a la presidencia. –reflexionó el 
editorialista

-Todo dependerá de lo que dicte el Tribunal Electoral. De cualquier 
manera, que no se acepte el registro de México Libre no significa 
el retiro político de éste par, pues Marko Cortés, dirigente nacional 
del PAN, les invitó a retomar su militancia tras el fallo del Consejo 
General del INE. Sin duda es una opción valiosa, si deciden dejar 
el orgullo a un lado, ya que se rumora que ambos podrían aspirar 
a diputaciones federales para el próximo proceso electoral. –
concluyó la empresaria
 

.  .  .
 
Platicamos de la próxima elección para la dirigencia nacional de 
Morena, la cual se llevará a cabo mediante dos encuestas. Debido 
a que se registraron ciento cinco aspirantes, cincuenta y uno a 
la presidencia y cincuenta y cuatro a la secretaría general, se 
levantará una primera encuesta entre el dieciséis y el veintidós 
de septiembre para reducir cada lista a seis personas. La 
segunda encuesta se levantará del veintiséis de septiembre al 
dos de octubre, y el cinco de octubre deberá instalarse la nueva 
dirigencia.

-Tuve la oportunidad de escuchar la entrevista de Gibrán Ramírez 
Reyes, aspirante a la presidencia de Morena, en La Revista 
Peninsular; la consideré muy interesante. –me dijo el analista 
– Me parece inteligente que busque discutir proyectos y no 
trayectorias, por su corta edad, así como la visión que tiene de 
su partido. Considera, correctamente a mi parecer, que Morena 
debería ser un partido formidable a estas alturas pues cuenta 
con recursos, cargos y espacios para militantes, pero se ha 
centrado en un comportamiento faccionario buscando mucho 
diálogo interno, pero poca comunicación con la sociedad.

- ¿Cuáles son las ideas que trae el joven en su proyecto? –
preguntó alguien en la mesa

- En la entrevista mencionó tres. –respondió el analista – Dijo 
que perseguiría a militantes con cargos que no obedezcan las 
máximas morales de Morena, que crearía una coordinación de 
diálogo permanente para mantener contacto con la sociedad y que 
abriría el partido al movimiento feminista. Independientemente 
de estas valiosas ideas, vale la pena rescatar la posición en la que 
entra en la contienda, pues, a diferencia de otros aspirantes, no 
pertenece a ninguna tribu ni está apadrinado.

-Algunos militantes de Morena que podrían aspirar a la 
presidencia metieron sus manos en el proceso y apoyaron, 
aunque no públicamente, a candidatos de su preferencia. No 

olvidemos que quienes sean elegidos ocuparán la dirigencia 
nacional hasta agosto del 2023, y en ese tiempo se establecerán 
las condiciones del proceso electoral del 2024. A quien le interese 
ser candidato a la presidencia en ese proceso, deberá tener a 
alguien de su confianza en la cabeza del partido para que abogue 
por él o ella. –planteó la empresaria

-Entre estos militantes que menciona nuestra amiga empresaria, 
podemos ver al secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo 
Ebrard, quien supuestamente apadrinó al diputado Mario 
Delgado en sus aspiraciones a la dirigencia nacional; ambos 
trabajaron juntos cuando el primero fue Jefe de Gobierno de la 
capital. Ricardo Monreal, otro “presidenciable”, podría contar 
con dos aliados pues le conviene la victoria de Delgado, ambos 
son titulares de las cámaras legislativas, y también está en la 
disputa su suplente en el Senado, Alejandro Rojas Díaz Durán. 
–explicó la reportera- Existe otro grupo, el de Bertha Luján, 
quien es una de las personas más cercanas al presidente. 
Este grupo está apoyado por el actual presidente nacional de 
Morena, y de acuerdo a algunos medios, también por la también 
“presidenciable”, Claudia Sheinbaum. Este grupo apoya a Porfirio 
Muñoz Ledo como próximo dirigente nacional, y es considerado 
“el candidato oficial” del partido.

-Independientemente de lo que los objetivos de quienes 
aspiran a ser presidentes en 2024, lo que realmente importa 
son los objetivos del presidente actual, Andrés Manuel López 
Obrador. Quien vaya a ocupar la dirigencia nacional debe ser una 
persona que pueda considerar suya, pues necesita de todas las 
herramientas posibles para brindar estabilidad al país; además, 
le es indispensable que se siga difundiendo un discurso de 
disciplina partidista entorno a él. –concluyó el editorialista – No 
nos ruboricemos, Peña, Calderón, Fox y Zedillo hicieron lo mismo 
porque fueron conscientes de lo importante que es tener de su 
lado al dirigente nacional de su partido para mantener control.

.  .  .
 
Platicamos también sobre el anuncio de la construcción de 
un nuevo estadio de futbol y béisbol en Yucatán. El “Estadio 
Sostenible de Yucatán” comenzará a construirse el próximo año, 
y se estima que sea inaugurado en el año 2023. Esta será la nueva 
casa de los Venados de Yucatán de la Liga Expansión y de los 
Leones de Yucatán de la Liga Mexicana de Béisbol.

El complejo albergará treinta mil personas, dependiendo para 
qué tipo de espectáculo u evento se disponga, y contará con 
un hotel, oficinas y un centro comercial. El proyecto contempla 
una inversión privada de dos mil doscientos millones de pesos, 
activará cuatro mil trabajos para su construcción y creará cien 
empleos permanentes para su funcionamiento.

Será el primer estadio en México con la certificación LEED 
Premium, otorgada a complejos sustentables. Entre las 
características del edificio, su diseño le permitirá aprovechar 
al máximo el agua de las lluvias, y contará con procesos para 
disminuir los residuos que genere.

-Que empresarios apuesten por el desarrollo de Yucatán son 
buenas noticias, especialmente cuando estamos inmersos en una 
crisis económica. Apenas terminen el estadio iremos a las tierras 
del Mayab a visitar a Baltasar y a nuestra amiga empresaria, y 
seguro aprovecharemos a ver algún partido o espectáculo en 
este nuevo complejo, el cuál promete ser uno de los mejores del 
país. – concluyó el editorialista.
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LINEA DIRECTALÍNEA DIRECTA 

Bueno, los seguidores del ex 
gobernador de Yucatán, el primer 
panista en ganar la gubernatura 

Patricio José Patrón Laviada, dicen que 
ya había tardado en meter metralla al 
ambiente político. De hecho, sus denuncias 
realizadas en su momento hicieron 
mucho ruido; aunque, como él mismo 
comenta no avanzan las investigaciones, 
en lo que podría ser un entarimado de 
complicidades. Las evidencias, las puso 
en muestra, documentación, líneas 
directas para facilitar las investigaciones 
y actuar, por parte de la autoridad 
competente. Incluso, se atrevió hasta 
señalar al ex presidente también panista, 
Felipe Calderón Hinojosa, como posible 
parte de todo ese supuesto entarimado 
de muchos millones de pesos de las arcas 
públicas.

Esto recuerda, el trabajo muy bien 
elaborado, publicado con amplitud, 
con nombres, modos de operación, 
cantidades, que desarrolló un matutino 
local con múltiples ocasiones y al final, 
solo el ya conocido desprestigio social 
para el gobierno zapatista, que, por 
cierto, y dando razón a ese compacto 
trabajo periodístico, al día se muestran 

en Yucatán y en otros estados del país, ex 
funcionarios de ese grupo con millonarias 
inversiones y grandes negocios. Todo 
un entrampado de sus operadores 
que maquillaron al gobernante, lo 
vendieron como algo único, y el final dio 
y sigue dando pauta a esa corrupción, 
que, parece que en el medio político es 
necesaria aplicar para mucho político, y, 
para, sus sucesores, hacerse de la vista 
gorda, según destacaron en el inicio del 
encuentro virtual de la presente semana 
por parte de los cumplidores y plurales 
agentes de los palacios.

La salida a declarar de Patricio José da 
movilidad al ambiente político, sobre 
todo en sus opiniones claves en contra 
de ex compañeros de partido (PAN), que 
pudieron haber participado de prácticas 
fuera de la moral y ética partidaria y 
social. Mencionan que hacía falta esa 
valiente voz del ex gobernante para 
poner más elementos en el entablado 
local. Lo que ponen en duda, y entra 
preocupación para otros, es que se sea 
una maniobra para tratar de oxigenar a su 
alumno y aplaudidor, Joaquín Díaz Mena; 
pues ambos políticos, parece, que en 
sus esquinas tienen a la misma asesora 

de cabecera, que, por cierto, con Patrón 
Laviada, supuestamente, tuvo muchas 
bonanzas en su cartera de actividades 
y de ahorros. Claro, que habría que 
confirmar, pero, lo compartimos como 
parte de esos humos que salen de los 
centros del poder público. En fin, buen 
punto sus declaraciones en abono a la 
plataforma integral de la real democracia.

El senador Jorge Carlos Ramírez Marín; 
el funcionario perredista-panista Eric 
Eber Villanueva Mukul, el oriundo de 
Tekit que el próximo mes de octubre 
cumplirá 67 años; en efecto, ya fueron 
presidentes de la mesa directiva de la 
Cámara de Diputados y no han llegado al 
nivel de gobernadores. Entonces no se ve 
la motivación y desesperación de algunos 
de que estuvieran candidateando a la ex 
gobernadora interina, Dulce María Sauri 
Riancho, para un tiempo similar, pero, 
de elección. Esto, apenas, de la segunda 
oportunidad de las votaciones en la que 
se concretó la negociación morenista 
para que llegara a esa posición donde 
gozará este año de muchos reflectores. 
Los agentes de los palacios no coinciden 
en esa apreciación. Más ubican a la 
legisladora federal como parte del equipo 

Por Genoveva Castro Manzanilla

Joaquín Díaz Mena.

Actuemos con responsabilidad 
y seamos parte de mejores resultados 

para nuestro Yucatán

El ex gobernador Patricio Patrón Laviada
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del senador Ramírez Marín. Bueno, 
para esos son los efectos y situaciones, 
para comentarlos y conjugar puntos de 
referencia.

Además, una posición no te lleva 
en automático a otro lugar solo por 
mencionarlo. Hay que recordar que Doña 
Dulce María, mujer de mucha experiencia, 
encajó en la negociación porque, dicen 
que, en el sexenio de Enrique Peña Nieto 
fue relegada. Ella, cual personalidad 
propia dio la batalla con constantes 
editoriales a modo en contra de esa 
administración, e, incluso de su propio 
partido el PRI. Ese mismo partido que 
presidiera a nivel nacional, cuando 
en el año 2000 perdiera por primera 
vez la Presidencia de la República. La 
Licda. Sauri Riancho no logró agrupar 
todas las fuerzas y menos contener la 
fuerza ciudadana que, pedía, por fin un 
cambio. También se le recuerda como 
la gobernante que tuvo la entereza de 
abandonar el Ejecutivo, supuestamente, 
porque se le reconoció a la entonces 
panista, Ana Rosa Payán Cervera su 
triunfo para presidir el Ayuntamiento de 
Mérida. El ahora, presidente Magistrado 
del Tribunal de Justicia en la entidad, 
Ricardo Avila Heredia se hizo cargo de la 
responsabilidad dejada, del 1 de diciembre 
de 1993 al 1 de febrero de 1994, dos meses 
en el máximo cargo del Poder Ejecutivo 
estatal.

Otros de los recuerdos de la académica 
Sauri Riancho, es que en su mandato 
desalojaron a cientos de campesinos de 
las puertas de palacio de gobierno con 
una forma que podría considerarse como 
de abuso exagerado de la fuerza pública. 
Está documentado, fotos y textos. En 
esos tiempos con ese estilo de gobernar, 
le vendió a su mismo partido el PRI, la 
llamada Casa del Pueblo, y, así, una cadena 
de desfiguros como dejar en abandono a 

cierto sector del campesinado yucateco. 
La diputada federal, es una política con 
mucha experiencia, también en el área 
de negocios como una forma honesta 
que ha caracterizado a su familia. No se 
duda, que dadas las circunstancias, sabrá 
aprovechar muy bien esa silla que le 
pusieron en su oxigenación política para 
negociar diversas circunstancias en esos 
círculos de alturas mayores. En fin, los 
agentes de los palacios, como solidarios 
yucatecos, le desean, y seguramente 
así será, buenos resultados en su 
renovación en las batallas políticas del 
país. Más bien se le ve, seguir haciendo 
equipo, y es bueno, con el senador Jorge 
Carlos Ramírez Marín. Tiempo al tiempo. 
Veremos.

Bueno, y para concluir, el Consejero 
presidente del INE en Yucatán, Fernando 
Balmes Pérez no atinó a sus cálculos 
en las posibilidades de que podrían 
ser 14 los partidos nacionales para 
participar en las elecciones del próximo 
año. Estimaba, que estaba en la mesa 
la posibilidad de que aprobaran a otros 
7 nuevos partidos. El resultado, hasta 
ahora, es que solamente uno fue el que 
pasó con una votación de 6 votos a favor y 
5 en contra, y fue, precisamente el Partido 
Encuentro Solidario (PES). Desde luego, 
que faltan las resoluciones de aquellas 
agrupaciones que acudan o ya acudieron 

ante el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación, en donde, se 
podrían dar los casos de algunas otras 
sorpresas o bien, que se consoliden las 
determinaciones emitidas por el pleno del 
INE. Así que hasta estas fechas serían 8 los 
partidos políticos nacionales. Interesante 
el proceso electoral nacional que ya dio 
inicio en lo federal. En la entidad, será en 
el mes de noviembre, de este 2020. Así 
que ha estar pendientes todos, y, a darle 
seguimiento. 

Y, a continuar con los cuidados, 
prevenciones y seguir cumpliendo las 
recomendaciones de las autoridades 
competentes, en esta fase de 
contingencia que vamos pasando. Si 
podemos ayudar a alguien no dudemos 
en hacerlo. Reiteraron el mejor de los 
reconocimientos para l@s doctor@s, 
enfermer@s, radiólog@s, Psicólog@s, 
Nutriólog@s, personal administrativo, 
intendencia y en fin con todo@s los 
especialistas y administrativos que 
están al frente de esta batalla de la que, 
con la participación de todos, saldremos 
adelante. Actuemos con responsabilidad 
y seamos parte de los mejores resultados 
para nuestro Yucatán y sus habitantes; 
así, con esa solidaria perspectiva se 
despidieron los analistas plurales de la 
presente semana. 
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CLAROSCURO 

Hace 20 años falleció Carlos 
Castillo Peraza. Compañero 
en la redacción del Diario de 

Yucatán, Carlos fue quizá el político 
más aventajado en el siglo pasado.

Polémico como pocos, me distancié 
de él cuando todavía colaborábamos 
en el periódico de la vida peninsular 
y volvimos a ser compañeros en el 
semanario Proceso, donde ambos 
colaborábamos: él como analista 
político y editorialista y yo como 
reportero, corresponsal en esta zona 
del país.

Inteligente como pocos, Piolín, 
como le decían sus amigos, fue más 
cercano a mi familia que a mi y de 
ello me enteré por los relatos de mi 
suegra Margarita Menéndez Molina, 
quien fue su compañera de bailes en 
la juventud de ambos.

El 9 de septiembre de 2000 falleció 
víctima de un infarto en Bonn, 
Alemania.
En 2004, dentro de las instalaciones 
de Los Pinos, entonces casa de los 
presidentes mexicanos, se develó un 
busto de él, en el llamado “Paseo de 
la Democracia”.

El 18 de octubre de 2007, fue premiado 
“post mortem” con la Medalla 
Belisario Domínguez del Senado de 
la República, máxima distinción que 
otorga esta Cámara, recibida durante 
una sesión solemne, por su viuda 
Julieta López Morales de manos del 
entonces presidente, Felipe Calderón 
Hinojosa.

En Mérida, la Preparatoria Estatal # 
8 lleva su nombre, y también en el 
Estado de México hay una institución 
educativa con su nombre.
 
En Mérida y en Cancún, Quintana Roo 
hay calles que llevan su nombre y en 
Ciudad Juárez hay también un barrio 
nombrado en su memoria.

Sin embargo, su mayor legado fue 
quizá su participación en el Partido 
Acción Nacional y su aportación al 
país en términos democráticos y esa 

claridad de conceptos que plasmaba 
no sólo en sus artículos sino también 
en sus discursos.

Luis Correa Mena, uno de sus mejores 
amigos, fue quien logró reconciliar al 
reportero con el entonces dirigente 
al que me tocó entrevistar en su 
campaña para dirigir al PAN siendo 
ambos compañeros de páginas de 
nueva cuenta.

Ya dirigente nacional, Carlos Castillo 
le imprimió un sello único a su 
dirigencia y aunque muchos le critican 
sus acuerdos con Carlos Salinas, 
la realidad es que muchos de los 
avances democráticos conseguidos 
en esos años se deben a esa relación 
que ambos políticos sostenían.

En 1993 fue nombrado presidente 
nacional del PAN. Sus colaboradores 
más cercanos fueron Felipe Calderón 
Hinojosa, Jesús Galván Muñoz, 
Enrique Caballero Peraza, Germán 
Martínez Cázares y Luis Correa Mena.

Hoy, lo recordamos con nostalgia 
y extrañamos que esos ideologos 
hayan desaparecido en un país donde 
prevalece todavía el encono, el rencor 
y los retrocesos democráticos están 
a la orden del día. ¡Celebremos su 
vida recordándolo siempre!

La ofensa mayor

Ese disgusto que vimos el 18 de julio 
entre los que votaron por Andrés 
Manuel López Obrador tenía la 
justificación del hartazgo social por 
los excesos de la clase política.

El hoy presidente fue muy capaz de 
identificar las conductas que la gente 
deseaba no se dieran más en las 
autoridades del país.

La Casa Blanca de Angélica Rivera 
sólo acreditaba una machincuepa 
para justificar lo que todos veíamos 
como un conflicto de intereses por 
el pago, del proveedor y constructor 
consentido del gobierno estatal 
y luego federal, por los contratos 
recibidos: era corrupción.

FILOSOFÍA POLÍTICA 

Carlos Castillo Peraza, a 20 
años de su fallecimiento. 
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Las constantes crónicas de las fiestas de los altos 
funcionarios, las bodas, los cumpleaños y demás 
banquetes ofendían no sólo a aquello que pasan penurias 
para llevar alimento a sus casas todos los días, sino 
también para aquellos que teniendo buenos trabajos 
y buenos negocios veían o ven como ofensivo llegar al 
gobierno para enriquecerse en lugar de para servir.

La insensibilidad del presidente Peña Nieto se sumó al 
repudio generalizado a la violencia que se vivía desde hace 
lustros en el país y que se manifestó con mayor crudeza 
cuando Felipe Calderón intentó combatirla. Mucho abonó al 
hartazgo que el general Gutiérrez Rebollo, zar antidrogas, 
viviera en la Lomas en el mismo departamento donde 
llegaba Amado Carrillo, durante el gobierno de Ernesto 
Zedillo.

Más de uno recordaba con asco los excesos de El Negro 
Durazo, su enorme descaro y cinismo para delinquir desde 
el poder política y desde su amistad con el presidente López 
Portillo que llegó al exceso de, por decreto, nombrarlo 
general sin tener una carrera militar.

Mucho trecho hemos caminado los mexicanos de mi 
generación desde el oprobioso asesinato masivo de 
estudiantes en octubre de 1968 y que se repitió en 1971.

Quizá lo más ofensivo lo vivimos cuando Manuel Bartlett 
Díaz, secretario de Gobernación en el gobierno de Miguel 
de la Madrid, cometió el mayor fraude electoral para 
imponer a Carlos Salinas de Gortari en la presidencia 
de la República a pesar del triunfo claro de Cuauhtémoc 
Cárdenas.

Repudiado por muchos, Salinas entendió que necesitaba 
lavarse la cara y que para ello tenía que abrir las 
elecciones, que ganaran otros partidos y que los vicios de 
la “revolución” fueran desterrados de la Constitución que 
se reformó en serio durante ese sexenio.

La popularidad de Carlos Salinas pagó los excesos de 
sus hermanos. Su partida secreta exhibida para negocios 
sucios por Raúl que terminaría en prisión acusado de 
múltiples delitos sin que haya sido encontrado culpable de 
ni uno de ellos aunque purgó diez años de prisión. Quizá 

la denuncia más grave fue la del homicidio del diputado 
Muñoz Rocha que lo vinculaba con el asesinato de Luis 
Donaldo Colosio y su cuñado José Francisco Ruíz Massieu. 
Tampoco fue sentenciado por ello.

Sin embargo, la gente sufrió el mayor desencanto por 
la transición política que llegó en el 2000 de la mano de 
Vicente Fox Quezada, con un bono democrático que no sólo 
dilapidó sino que los excesos de su mujer Martha Sahagún 
y los de sus hijos lo metieron de lleno en quejas, denuncias 
y evidencias de corrupción que jamás llegaron a juicios.

Fox intentó, en una jugada excesiva, desaforar a Andrés 
Manuel López Obrador que era jefe de Gobierno capitalino, 
a pesar de que nunca pudo, como candidato, acreditar su 
residencia en la capital del país.

Fox intentó, al más viejo estilo del PRI, dejar a su sucesor 
y cargó su apoyo y el de su gobierno a Santiago Creel 
Miranda, secretario de Gobernación, que a la postre perdió 
la nominación panista contra Felipe Calderón Hinojosa.

En los comicios de 2006, Fox y el escándalo del desafuero 
hicieron muy popular al autoritario jefe de gobierno al 
extremo que Calderón ganó la elección por un poco más de 
200 mil votos en medio de alegatos y de multas y sanciones 
por las intromisiones el presidente en el proceso electoral. 
López Obrador, según múltiples testimonio, perdió la 
elección porque se negó a cambiar sus discursos y sus 
actitudes.

Hoy, con todos esos excesos a cuestas del país, con cargo a 
los ciudadanos, pareciera que poco hemos avanzado, que 
poco entendieron la historia varios de sus protagonistas 
mientras el país sigue a la deriva con un presidente 
que se niega a hacerlo, que se niega a dar resultados, y 
una oposición más preocupada por sobrevivir que por 
consolidar sus argumentos contra un gobierno que vaya 
que tiene números rojos.

En el inicio formal del proceso electoral, el presidente 
repite lo que se quejó le hizo Fox y Salinas, se convierte 
en el más férreo apoyador de su partido y en lugar de 
garantizar la limpieza del naciente proceso electoral, se 
encarga de no dejar duda que nunca será el estadista que 
muchos creyeron era.

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C
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OPINIÓN 

A RENOVAR ENERGÍAS EN MORENA 

Ante los últimos sucesos que 
sacudieron al movimiento de 
regeneración nacional, desde 

la Resolución del  Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF), referente a la renovación de la 
dirigencia nacional del partido Morena 
mediante una encuesta a militantes y 
simpatizantes, pasando por la renuncia 
de Bherta Lujan a la búsqueda de la 
presidencia de dicho partido, y por 
último la inscripción de l@s aspirantes 
a los dos principales cargos del CEN de 
MORENA,  toca a todos los militantes 
y simpatizantes  tener la madures y 
altura política para llevar a buen fin 
dicho proceso,  toca la apertura total 
de la militancia para escuchar a cada 
un@ de l@s aspirantes a la presidencia 
y secretaria general  del CEN, impulsar 
se realicen debates en cadena nacional 
y por todos los medios posibles, para 
comparar las propuestas y los perfiles 
de estos aspirantes para decidir 
de manera democrática al nuev@ 
presidente y Secretari@ general que 
esperemos sean incluyentes, honest@s, 
comprometid@s con la ideología 
progresista, imparciales  y con buen 
oficio político. La ciudadanía merece 
ver democracia en los partidos políticos 
financiados con recursos públicos.

El desenlace de este proceso de 
convocatoria que inicio desde octubre 
del 2019 confirma que las instituciones 
y la sociedad continúan un proceso de 
cambio vertiginoso y esta última cada 
día es más exigente dentro y fuera de 
los partidos políticos, no siendo la 
excepción MORENA partido que es la 
primera fuerza política nacional y que 
se consolidara en 2021 según encuestas 
de opinión.

Nos enseña que ya no existe partido 
de estado ante la necedad de algunos 
funcionarios federales de intervenir 
en el proceso interno de MORENA, 
esperemos les haya quedado claro el 
llamado en reiteradas ocasiones del 

Presidente de la Republica, que por el 
bien de la 4T y cumpliendo el mandato 
ciudadano se centren en dar resultados 
a la encomienda que el presidente les 
confió.

Nos hace visualizar que no existe 
poder absoluto en el principal partido 
de México, que ni el presidente de la 
republica lo posee, que a las bases 
les urge cultivar la autocrítica del 
pensamiento político para crear 
columnas de virtud política. 

El movimiento no esta dividido como 
muchos quisieran, hay pasión política 
eso sí, pasión por la búsqueda del 
poder porque precisamente para eso se 
creó, para una regeneración continua, 
aunque algunos quieran perpetuarse. 
Hay vida porque hay lucha interna, y 
debe motivar y generar impulso esta 
presencia de fuerzas al interior en vez 
de crear desanimo y división.

Respetable es la posición de los que 
acusan de intromisión del TEPJF en 
asuntos internos de Morena, pero su 
falta de objetividad no les permite 
visualizar del porque se llegó a este 
punto, como bien señala el compañero 
Andrés Manuel López Obrador.

 Es recomendable la autocrítica, con 
reflexión, para la corrección de las 
actitudes y acciones.

Los que se dicen representar a la 
militancia, violentaron los derechos 
de miles de ellos en todo el país y 
de millones de simpatizantes, es de 
suma importancia aclarar que como 
fundadores de Morena no nos da 
derecho a acaparar los espacios de 
representación del partido, el legítimo 
poder emana del pueblo y en todo caso 
los ciudadanos serian dueños de los 
partidos políticos.

Les invito a reflexionar y hacer un 
análisis objetivo de conciencia, ver el 

Por Arquímedes Morán Herrera 
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área de oportunidad y los errores, 
ya que es de humanos fallar, solo 
de esta manera podremos aprender, 
sincronizar al partido con el 
movimiento de la 4T y trascender mas 
haya de un solo sexenio.

Vamos a recargar energías, ninguna 
elección debe dividirnos si realmente 
somos demócratas.

El mensaje del presidente siempre ha 
sido directo para todos, más aun para 
los que están en el gobernó federal, 
les ha señalado claramente no 
entrometerse en asuntos partidistas 
a menos que renuncien a su cargos 
y es tan esclarecedor el mensaje al 
referirse a la resolución del Tribunal 
Federal Electoral.

A pesar del fallido intento de 
expulsión del consejo político 
nacional de morena, del que fuera 
objeto el Presidente de la Republica el 
tiempo le ha dado la razón así como a 
millones de Mexicanos artos del tipo 
de prácticas del viejo régimen.

Me permito enlistar algunas de los 
principales sucesos que debieron 

alertar a la militancia sobre el desvió 
de los principios del movimiento 
que termino en la intervención del 
máximo órgano electoral para que 
quede para la historia:

-La primera alerta indicadora de que 
la ideología progresista y de cultura 
democrática no habitaba en la 
dirigencia nacional y en las estatales 
se dio con la imposición de candidatos 
de la derecha conservadora del viejo 
régimen en aras de la captación de 
votos en la elección del 2018.

-La segunda alerta se da en las 
asambleas para la elección de 
consejeros del 2019 con el sesgo de 
la dirigencia nacional tanto del CEN 
como del Consejo Político Nacional 
hacia sus candidatos a consejeros, 
una elección con dados cargados, la 
intromisión de funcionarios federales 
de alto y mediano nivel en el proceso 
interno de renovación de consejeros 
de morena,  a pesar del exhorto 
del Presidente de la Republica a no 
intervenir en dicho proceso, aunado 
al uso de las posiciones de partido 
para la promoción personal.

-La tercera alerta fue el intento de 
la Presidenta del consejo nacional 
de expulsión del consejo político de 
Morena del Fundador del partido y 
hoy Presidente de la Republica Andrés 
Manuel Lopez Obrador, el silencio de 
la militancia ante este intento fue 
aún más revelador de la decadencia 
del Lopez Obradorismo dentro de 
Morena, en las palabras todos se 
dicen ser de la 4T, en los hechos 
hacen caso omiso al llamado ético 
del presidente y fundamentado en los 
principios básicos del movimiento.

-La cuarta alerta fue la negativa 
de credencialización y creación de 
un padrón confiable por parte del 
presidente interino Alfonso Ramírez 
Cuellar, dilatando el proceso de 
cambio de la dirigencia.

Aún queda mucho por recorrer y por 
escribir en este naciente Movimiento 
de Regeneración Nacional por lo 
que cualquier desavenencia política 
puede ser superada si tenemos altas 
miras políticas Progresistas. 

Desde la Blanca Mérida Yucatán 

tv

Barra Informativa

ISIS SALAS JAVIER GARCÍA YANUE ARANDA

La Revista Peninsular
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www.larevista.com.mx

ISIS SALAS JAVIER GARCÍA YANUE ARANDA

HABLANDO
L I G E R O INFORMA

Desde Mérida  CAPSULAS 
INFORMATIVAS
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EspecialEspecialEspecial

“Es hora de empezar a discutir más el 
futuros que deseamos para morena, 
tiene que cerrarse el paso al oportunismo 

también al sectarismo, sobre todo ahora que 
hay una crisis en el partido a nivel nacional”.

Dijo lo anterior, Gibrán Ramírez Reyes, en 
entrevista con LA REVISTA PENINSULAR, 
y agregó: Hoy por hoy, el proyecto se llama 
Morena, no se trata de nombres sino de 
institucionalizar el estilo de hacer política de 
Andrés Manuel López Obrador, nuestra unidad 
estuvo fundada en una persona, lo que esa 
persona significó hay que volverlo institución. 
López Obrador significó tres cosas: apertura 
en lugar de cerrazón partidista; ser más 
democrático que burocrático, que importen 
más los encargos que los cargos; y la 
construcción de una agenda política, no desde 
la doctrina, no desde los libros o artículos 
de revistas sino desde las necesidades del 
pueblo.

“Tenemos el mejor proyecto, somos los 
únicos que hemos presentado un proyecto 
por escrito, aparece en mi página de internet 
www.gibran .mx , y ahí decimos qué hacer con 
el partido”.

Gibrán Ramírez Reyes, busca la presidencia 
del Movimiento Regeneración Nacional 
(MORENA) que llevó al poder al actual 
presidente del país, Andrés Manuel López 
Obrador; para tal efecto, recorre varias 
ciudades del país a fin de sumar adeptos que 
apoyen su candidatura. 

“Voy a visitar un total de 50 ciudades en 
esta campaña, hay mucha gente que aunque 
está contenta con el presidente, con el 
gobierno la cuarta transformación, está 
muy descontenta con algunos presidentes 

municipales, regidores y diputados locales 
que han surgido de nuestro movimiento y que 
han sido dejados a la buena de Dios; entonces 
primero tenemos que hacer que los que lo han 
hecho mal no tengan derecho ni posibilidad 
de reelegirse por nuestro partido”.

Tenemos –agregó-, que gestionar una elección 
correcta, un observatorio de gobiernos 
locales y de gobiernos estatales y debemos 
vigilar su congruencia con el programa y los 
principios de la cuarta transformación, de la 
vida pública de México, no se vale que esa 
gente que no sigue las máximas de no mentir 
de no robar y de no traicionar al pueblo siga 
ahí sin que nadie le diga nada”.

“Yo quiero que el partido señale a quienes 
no lo han hecho bien y cuando haya indicios 
claro de corrupción creo que el partido tiene 
que ser el primero en decirlo para conservar 
su credibilidad, debe denunciar ante las 
fiscalías a sus propios integrantes corruptos, 
eso quiero hacer como presidente nacional de 
morena”.

También creo que es muy importante 
restablecer los vínculos con la sociedad, estos 
dos años nos hemos ensimismado, hemos 
tenido condiciones para formar un partido 
que a estas alturas debería ser formidable, 
hemos tenido todas las ventajas que nunca 
tuvimos cuando fuimos movimiento, ventajas 
que nunca tuvo la lucha de izquierda, tenemos 
recursos públicos porque tuvimos una gran 
cantidad de votos, tenemos cargos electos, 
aunque muy pocos pero tenemos espacios en 
los medios de comunicación, que poco a poco 
se van abriendo y éste es el mejor momento 
de hacer un partido, que no sea solamente 
decente, sino ejemplar”.

MORENA ES 
EL PROYECTO:

Especial  / La Revista 

Gibrán Ramírez Reyes, aspirante
a la presidencia morenista
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“Hemos permanecido hablando hacia adentro 
de congresos, de consejos, siguiendo una lógica 
de facciones que ya llegó al nuevo extremo en 
el que mediante los medios oficiales del partido 
se presentó la fórmula de Porfirio Muñoz Ledo 
y  Citlalli Hernández,  como medio de facción 
creo que para reconectarnos con esa sociedad 
a la que le hemos dejado de hablar tiene que 
haber una coordinación Nacional de diálogo 
permanente con movimientos sociales y con 
sindicatos, esas son las tareas más urgentes”.

Entre las acciones más importantes a realizar 
también está, desde luego, hacer énfasis en 
abrir el partido al movimiento feminista, en 
general a movimientos de mujeres, que ha 
sido la irrupción más importante en el mundo 
en el siglo XXI como movimientos ya de masas, 
apuntó.

Acompañamiento a l Presidente

Sin duda alguna, tenemos que acompañar al 
presidente, lo hemos dejado solo, hemos 

“Morena merece 
todo la atención y 
el esfuerzo, tanto 
Porfirio Muñoz Ledo 
como Mario Delgado 
deberían de pedir 
licencia a sus cargos 
como legisladores, 
porque la dirigencia 
de Morena no es una 
tarea de segunda ni 
que se pueda realizar 
paralelamente al 
trabajo legislativo”.



Semanario de Información y Análisis Político20

dejado que cargue con todo el peso de la comunicación en 
las conferencias de prensa matutinas, hemos dejado que 
cargue con todo el peso político de enfrentar a poderes 
de hecho, como las farmacéuticas hemos dejado que libre 
casi toda la batalla en la primera línea y a veces lo que me 
indigna más es que Morena se pare del otro lado, advirtió.

“Porfirio Muñoz Ledo, por ejemplo ha intentado ser 
un crítico en el poder legislativo, duro, del estilo de 
gobierno del presidente López Obrador, pediré que la 
Cámara lo respalde, lo mismo hizo Ramírez Cuéllar, que 
acabó suscribiendo la agenda del Consejo Coordinador 
Empresarial y dando la espalda nuestras demandas 
históricas de austeridad republicana y acabar con algunos 
organismos constitucionales autónomos inútiles, es más 
propuso la creación de más”.

“En el caso de Ramírez Cuéllar hay que recordar que 
propuso que nos endeudáramos, que se acabara lo del 
austeridad y que apoyáramos a las empresas como estaba 
proponiendo el Consejo Coordinador Empresarial, eso es 
una especie de regresión de quienes hicieron política la 
mayor parte de su vida en el PRD, no pueden con su cultura 
política y por eso regresan a las facciones, a la iglesia 
de oposición, a una serie de conductas que no ayudan al 
proceso; la transformación del partido tiene que ser el 
principal apoyo  de ese proceso, sin que el gobierno y el 
presidente lo gestionen directamente”. 

¿Quién te apoya?

“Mucha gente se sorprende en la gira que estamos 
haciendo, y me preguntan ¿a ti quién te apoya? Bueno, 
nadie, me apoya, no  tenemos tribu, no tenemos facción, 
no tenemos padrino político y creo que esa es la condición 
que me permite sentarme a hablar con todos, Si gana una 
tribu, una facción como son las otras candidaturas, la 
lógica va a ser de nuevo de corrientes, habrá una corriente 
hegemónica y para tranquilizar a los demás se repartirán 
candidaturas, presupuesto, exactamente lo que pasaba 
siempre en el PRD; y si hacemos eso, si reproducimos esa 
lógica de Corrientes y de facciones y de cuotas, adiós a 
la expectativa de un partido democrático de encuestas 

reales, adiós a la expectativa de un partido construido 
desde abajo que sea abierto y que sea más democrático 
que burocrático, por eso el presidente López Obrador dijo 
que si el partido se echaba a perder, él iba renunciar, porque 
va a la deriva, lo ha reclamado ya varias veces en público. 

Encuesta final

Ramírez Reyes comentó en torno al proceso de elección 
de la dirigencia morenista, que “no hay una campaña 
formalmente por el proceso electivo, pero puede ser que 
haya una encuesta previa para medir el conocimiento de 
los aspirantes en el que caso de se apunten más de seis 
candidatos, como creo que va a ser el caso. La encuesta 
importante se levantará entre el 26 de septiembre y el 2 
de octubre, por tanto el 5 de octubre ya debemos tener a la 
dirigencia nombrada.

“Este recorrido por el país que realizo actualmente lo 
concluiré el día 23 en la ciudad de Tijuana, en este tiempo 
seguiremos recorriendo por tierra todo el país y hablando 
con compañeros en reuniones que hemos tenido, la verdad 
algunos muy emotivas, hemos procurado que no superen 
las 50 personas para mantener la sana distancia, pero 
a veces  es imposible. En Mérida nos fue muy bien, en el 
puerto de Veracruz igual, en todos lados ha habido un 
grupo de compañeros que se organizan para escuchar y 
para difundir esta propuesta, que repito, estoy seguro de 
que cuando se presenten otras propuestas, sin lugar a 
dudas, será la mejor, porque la  hemos discutido con miles 
de compañeros a lo largo del país durante estos meses de 
pandemia”.

Finalmente, el entrevistado subrayó que “Morena merece 
todo la atención y el esfuerzo, por eso yo estoy esperando 
que los compañeros aspirantes presenten su programa y 
de paso estaría bueno que presenten también su licencia al 
cargo de diputados, tanto Porfirio Muñoz Ledo como Mario 
Delgado, porque la dirigencia de Morena no es una tarea de 
segunda ni que se pueda realizar paralelamente al trabajo 
legislativo, no es una cosa menor, Morena no es una cosa 
de segunda”.

EspecialEspecialEspecial

Gibrán Ramírez 
Reyes recorre el 
país llevando su 
propuesta a los 
simpatizantes de 
Morena, estuvo en 
Mérida, donde fue 
bien recibido.
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OPINIÓN

¿ESTAMOS PARA
 “FIESTAS PATRIAS”?

¿Qué celebraremos? ¿Que nos gobierna 
un paranoico bufón dedicado a promover  
la división y el enfrentamiento entre 

mexicanos?

¿Qué “independencia” celebramos, cuando 
el crimen organizado se ha adueñado del 
espacio público con permiso del presidente, 
que ha prometido a los criminales “abrazos, 
no balazos”?

¿Cuál “independencia” presumimos, 
cuando el presidente López lleva 
al país (sin freno ni contrapeso 
alguno) hacia un precipicio en 
materia económica?

¿Festejaremos la “soberanía 
nacional” o una soberana manera 
de hacer estupideces como esa 
monumental mentira denominada 
“4ª trastornación”?

¿Más de 67,000 cadáveres (según 
las enfermizas cifras oficiales) 
derivados del COVID19, no fueron 
suficiente motivo (para el ego 
presidencial), para cancelar estas 
festividades?

¿Está la nación para “fiestas” ante la 
grave destrucción de instituciones 
públicas, de empresas y de miles 
y miles de empleos, fruto de la 
esquizofrénica política económica 
del presidente López? ¿Estamos 
para “echar cohetes al aire”?

No sé ustedes, queridos lectores, pero este 
año yo paso. No tengo motivos de festejo, 
sino de inmensa vergüenza y preocupación 
por ver a mi país pagando graves 
consecuencias derivadas de las decisiones 
de UN ORATE EN EL PODER.

Este año no festejaré las fiestas patrias. 
Mejor dedicaré un silencioso homenaje en 
honor de una nación que merece un mejor 
destino.

Refrendaré mi personal compromiso 
con México, compromiso que implica no 
callar frente a los abusos y despropósitos 
antidemocráticos de este gobierno. 
Refrendaré mi voluntad de defender 
nuestras instituciones, nuestras leyes y el 
perfectible régimen democrático que tantos 
esfuerzos y recursos costó a la nación.

No festejaré porque no encuentro motivos 
actuales para fiesta alguna. Sin embargo, no 
me privaré de musitar con orgullo (y desde 
lo más profundo de mi alma) un sereno: 
¡¡VIVA MÉXICO !!

Por Bernardo Graue Toussaint
graue.cap@gmail.com

No festejaré porque no encuentro motivos actuales 
para fiesta alguna. Sin embargo, no me privaré de 

musitar con orgullo (y desde lo más profundo de mi 
alma) un sereno: ¡¡VIVA MÉXICO !!
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La suerte del monarca se había sellado 
cuando se cruzó con Edipo, en el camino de 
Delfos. Éste venía de consultar al oráculo, 

herido por las habladurías de que no era hijo de 
quienes creía sus progenitores.

“Matarás a tu padre y te casarás con tu madre” fue 
el presagio que escuchó, razón por la que decidido 
se echó a andar con la intención de realizar un 
largo viaje y posponer cualquier encuentro con los 
pastores que lo habían recogido, abandonado por 
su padre siendo apenas un recién nacido.

En esas estaba Edipo, cuando se encontró de 
frente con Layo, cuyo heraldo, Polifontes, le 
ordenó que cediera el paso al rey. Ante la demora 
de Edipo, Polifontes mató a uno de sus caballos, 
lo que encolerizó al joven viajero. En respuesta, 
Edipo mató a Layo y Polifontes sin sospechar que 
el primero era su verdadero padre.

Más adelante en el camino, Edipo resolvió los 
acertijos de la esfinge del monte Ficio, que 
atormentaba a Tebas, y provocó que el monstruo 
se suicidara, lanzándose al vacío.

Nombrado salvador de la ciudad, Edipo fue 
designado rey y se casó con Yocasta, la viuda de 
Layo, sin sospechar que ella era su verdadera 
madre. Es entonces que una plaga se abate 
sobre Tebas. Tiresias, el adivino ciego, dice que 
no cesaría hasta que el asesinato de Layo fuese 
castigado.

El nuevo rey emprende averiguaciones para 
descubrir al culpable. Ensoberbecido, lanza una 
maldición contra el autor del crimen. Tiresias y la 
reina, que sospechan la verdad, tratan de disuadir 
a Edipo para que no siga investigando, pero éste 
se empeña obstinadamente en seguir adelante.

Al fin, se percata de la terrible realidad. Se había 
cumplido el oráculo: había matado a su padre y se 
había casado con su madre. Horrorizado, se saca 
los ojos, mientras Yocasta corre a ahorcarse para 
no tener que enfrentar semejante vergüenza.

Ésta es una de tantas tragedias de la literatura 
helénica que sirvieron para prevenir al hombre 
de las desgracias que esperan a quienes caen 
en la hybris, la soberbia, el peor pecado entre los 
antiguos griegos.

En la poesía griega, la hybris lleva a grandes 
guerreros a sufrir las peores calamidades, 
presos de la ceguera a la que los llevó una pasión 
extrema. Por eso se dice que cuando los dioses 
desean destruir a los mortales, les mandan 
la soberbia, es decir, la convicción de que sus 
obsesiones están por encima de las necesidades 
de los demás.

La historia de Edipo me hace pensar en Hugo 
López-Gatell. En su Edipo Rey, Sófocles describe 
al pueblo de Tebas postrado a los pies de su 
salvador. Algo así debió sentir el subsecretario 
de Salud cuando se vio súbitamente bajo los 
reflectores y una revista de socialités lo llamó 
rockstar. Desde entonces se ha comportado 
como una figura inalcanzable, apoltronada en los 
límites de lo humano y lo divino.

Como Tebas, México es azotado por una plaga. 
Cegado por su soberbia, López-Gatell se muestra 
incapaz de escuchar un solo consejo de quien 
tiene la capacidad de dárselo, y busca las causas 
de la enfermedad en el neoliberalismo y la comida 
chatarra, sin reparar en que el problema es él.

Hay que ver la manera como respondió, el 
miércoles, al informe sobre el covid-19 suscrito 
por seis exsecretarios de Salud, en el que hacen 
14 recomendaciones para ponerlo bajo control.

“Siempre es alentador que haya gente con 
iniciativa”, ironizó López-Gatell. “Si hay una 
fórmula para resolver la pandemia en seis u ocho 
semanas, sería de gran valor. Esto podría dar 
lugar a una especie de patente porque se necesita 
en todo el mundo”, agregó desde Palacio Nacional.

Hace menos de un año, López-Gatell no figuraba 
en la conversación de casi nadie. Hoy otea el 
horizonte con arrogancia, creyendo que se merece 
el Olimpo sin reparar en que sólo es visible porque 
está parado sobre una montaña de muertos.     

Quizá no se deba buscar sólo en él el origen de su 
soberbia. Es la marca de la casa. Y si bien puede 
ser la razón de que un día caiga estrepitosamente 
desde las alturas a las que lo ha elevado el 
Presidente, esa suficiencia de López-Gatell, que 
no admite reproche ni enmienda, nos pone en 
peligro a todos.

OPINIÓN OPINIÓN 

LA PELIGROSA SOBERBIA 
DE HUGO LOPEZ-GATELL
Por Pascal Beltrán del Río

“Cegado por su 
soberbia, López-
Gatell se muestra 
incapaz de 
escuchar un solo 
consejo de quien 
tiene la capacidad 
de dárselo”

Al poco tiempo 
de la muerte 
de Layo, rey 

de Tebas, una 
terrible plaga 
cayó sobre la 

ciudad.
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En una suma de esfuerzos del sector privado y teniendo 
a Aleks Syntek como embajador, el Consejo Empresarial 
Turístico de Yucatán lanza la campaña promocional 

“Yucatán en el alma”, a fin de contribuir a la reactivación de la 
actividad turística en la entidad.

Con imágenes de haciendas como Xcanatún, Temozón Sur y 
Tekik de Regil, así como el Pueblo Mágico de Izamal, Chichén 
Itzá, el Monumento a la Patria y el Palacio Cantón de Mérida, 
entre otras locaciones, el Cetur se lanza a la reconquista del 
mercado turístico nacional e internacional con esta amplia 
gama de atractivos, llenos de magia y misticismo, como 
subrayó el famoso cantautor yucateco en la presentación de 
la campaña.

“Hay algo que corre en el torrente sanguíneo de los yucatecos: 
la creatividad; la sonrisa después de cualquier calamidad, pero 
sobre todo la hospitalidad y la calidez que todos tenemos aquí 
para recibirte”, narra Aleks Syntek en el video promocional.

“Durante siglos esta parte de México ha heredado la energía 
y la cultura de la hospitalidad. Esa energía para salir adelante 
y nunca parar”, agrega, en un recorrido para mostrar los 
atractivos de Yucatán.

“Los yucatecos siempre superamos los retos y hoy, como desde 
siempre, estamos recibiendo y sonriendo a los que nos visitan”, 
subraya, para luego rematar con la frase: “En México existe un 
lugar que se llama Yucatán y todos nosotros tenemos algo en 
común: ¡despertar todos los días con mucho ánimo para seguir 
adelante!”.

El video incluye otros pasajes por Yaxunah, comisaría de 
Yaxcabá; el cenote Chichí de los Lagos de Homún, Las Casas 
Gemelas y la Plaza Grande de Mérida, el paseo en calesas en 
Izamal y la laguna rosada de Las Coloradas, en un recorrido 
de más de 550 kilómetros, que duró tres días para hacer las 
grabaciones, según comentó Jorge Carrillo Sáenz, presidente 
del Cetur, quien encabezó la presentación de la campaña 
promocional.

La producción del video estuvo a cargo de Gustavo Cortés, 
de “Recorramos el Planeta”. En la presentación, realizado por 
videoconferencia, participaron como invitados los alcaldes de 
Mérida, Renán Barrera Concha, y de Izamal, Fermín Sosa Lugo, 
quien dirigió un mensaje grabado.

Carrillo Sáenz destacó el apoyo de los directivos del Cetur: David 
Escalante Lombard, Álvaro Traconis Flores, Armando Casares 
Espinosa, Enrique Ancona Teigel y Kitzia Morales Torres, para 
realizar esta campaña que busca reposicionar a Yucatán en el 
mapa turístico, acorde a los nuevos tiempos y con los debidos 
protocolos para garantizar un destino seguro a los visitantes.

Con “Yucatán en el alma”, impulsado por el Cetur, el estado 
se suma a otros destinos del sureste, como Quintana Roo, 

que lanzó su campaña 
promocional “Caribe 
Mexicano, lo Mejor de dos 
Mundos”, y Chiapas, con 
“Chiapas, Espíritu del Mundo 
Maya”, en lo que constituye 
un esfuerzo por reactivar el 
turismo en esta región del 
país.

“Este material es fruto 
del trabajo de un equipo 
enamorado de Yucatán, 
que recorrió más de 550 
kilómetros para conectar a 
las personas que son el alma 
del Estado, con su mezcla 
de sonrisas y servicios que 

siempre ofrecen al visitante su hospitalidad; fue un trabajo 
hecho con el corazón”, afirmó Jorge Carrillo Sáenz.

“Ayudar a Yucatán es una causa noble y necesaria, sobre todo 
de un yucateco como yo, que reafirma el orgullo por su tierra; 
además de que sobran razones para presumir a Yucatán, con 
lugares llenos de magia y misticismo”, subrayó Aleks Syntek, 
quien tuvo el gesto de aportar su imagen sin cobrar honorarios, 
para apoyar esta iniciativa de promoción turística.
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OPINIÓN TURISMO

Cetur y Aleks Syntek buscan reactivar
el turismo con “Yucatán en el alma”

El cantante y 
compositor Aleks 
Syntek, junto 
con el CETUR 
lanza la campaña 
promocional 
“Yucatán en el 
alma”.

El video incluye otros 
pasajes captados en 
un recorrido de más 
de 550 kilómetros a 
lo largo y ancho de la 
geografía yucateca.
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La LXII Legislatura, en sesión 
ordinaria, avaló por mayoría 
el Punto de Acuerdo para 

exhortar al Gobierno de México 
para que, a través de las y los 
titulares de la Secretaría de Salud 
Federal, del Instituto Mexicano 
del Seguro Social y del Instituto de 
Seguridad y Servicios Sociales de los 
Trabajadores del Estado y las demás 
autoridades competentes, realicen 
las acciones necesarias, con el fin 
de garantizar el abasto y correcta 
distribución de medicamentos, para 
otorgarle una adecuada atención a 
niñas y niños con cáncer,
 
La diputada promovente, Rosa 
Adriana Díaz Lizama (PAN), lamentó 
que se interrumpan los tratamientos 
de las niñas y los niños con cáncer 
por falta de medicamentos, que 
incluso terminan en fallecimientos, 
por lo que sus padres levantan la 
voz ante este desabasto y en su 
apoyo, invitamos a hacer un llamado 
respetuoso al gobierno federal para 
realizar las acciones necesarias.
 
“Ya que, sin ser un tema político y sí ser un tema social y 
de sensibilidad humana, debería ser de prioridad para los 
gobiernos”.
 
En respuesta, el diputado Miguel Candila Noh (Morena) aclaró 
que no está en contra de que los menores de edad reciban 
el medicamento, pero sí en contra de que sólo se exhorte al 
gobierno federal, ya que el Gobierno de Yucatán no ha firmado 
el acuerdo con el Instituto de Salud para el Bienestar, por lo 
que la propuesta es de carácter partidista.
 
La legisladora Milagros Romero Bastarrachea (MC), mencionó 
que “me parece inadecuado mezclar el tema de partidos 
políticos cuando se está hablando de niños con cáncer”, por 
lo que informó que, según asociaciones civiles y padres de los 
menores enfermos, el abasto ha disminuido entre un 60 a un 
80 por ciento en 17 medicamentos oncológicos.
 
En su turno, el coordinador de la fracción del PRI, Felipe 
Cervera Hernández, precisó que dicho llamado es para todas 
las autoridades para cumplir con sus responsabilidades 
porque “lo que nos interesa es garantizar una debida atención 
a la salud de todos los ciudadanos”.
 
De la diputada Díaz Lizama, también fue aprobado por 

mayoría, el Punto de Acuerdo 
para que el Congreso de Yucatán 
exhorte respetuosamente a los 
106 municipios del estado para 
que, atendiendo las medidas de 
prevención contra el Covid-19, 
eviten la celebración de eventos 
multitudinarios con motivo de 
festejos patrios, tales como 
representaciones históricas, 
desfiles, bailes populares y 
kermeses, entre otros, en sus 
municipios y comisarías.
 
En los mismos términos, fue 
avalado el Punto de Acuerdo para 
que el Congreso de Yucatán exhorte 
al Gobierno del Estado, para que a 
través de la Secretaría de Educación, 
se realicen las gestiones necesarias 
y se retome en el estado, el Programa 
de Apoyo de Tecnologías Educativas 
y de la Información, de acuerdo a la 
suficiencia presupuestal del estado, 
que consiste en dotar de equipos de 
cómputo a maestros y maestras; 
a niñas, niños y adolescentes 
de educación básica, de manera 

gratuita, para elevar sus competencias pedagógicas y 
favorecer el uso virtuoso de las Tecnologías de la Información 
y la Comunicación (TIC), plataformas virtuales, redes sociales 
e internet, incluyendo las medidas de protección de datos.
 
Así mismo, dicho acuerdo plantea se revise el proceso de 
asignación de plazas de educación básica temporales o 
definitivas y se otorguen en igualdad de condiciones como 
establece la Constitución en su artículo tercero, ya que la 
prioridad a la que hace referencia la Ley de los Maestros y 
Maestras, en su artículo 40, aplica cuando hay igualdad de 
circunstancias de acuerdo a las declaraciones del Secretario 
de Educación, Esteban Moctezuma Barragán.
 
Además, a la comisión de Desarrollo Urbano, Vivienda e 
Infraestructura, la iniciativa por el que se crea la Ley de 
Fomento al Uso de la Bicicleta, Vehículos No Motorizados y 
Protección al Ciclista del estado, signada por la fracción de 
Movimiento Ciudadano. 
 
También se dieron a conocer los oficios de los Ayuntamientos 
de Akil, Tixkokob, Cacalchén, Chicxulub Pueblo, Izamal, 
Panabá, Dzilam de Bravo, Dzitás, Buctzotz, Conkal, Halachó, 
Uayma, Tecoh, Teya, Mocochá y Tetiz, Yucatán, mediante los 
cuales remiten a esta Soberanía su Segundo Informe de 
Gobierno Municipal 2018-2021.
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OPINIÓN CONGRESO 

Diputados de la LXII Legislatura 
aprueban exhortos en materia 

de salud y educación
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Uno de los compromisos asumidos de esta 
administración fue enfocar esfuerzos 
en proyectos urbanos alcanzables, que 

resolvieran necesidades prioritarias y tuvieran gran 
impacto en la calidad de vida de los habitantes y en 
eso trabajamos sumando esfuerzos con la sociedad 
para lograr una Mérida de 10, dijo el alcalde Renán 
Barrera Concha.

El Concejal participó en una reunión virtual con la 
asociación Poder AG, con la que el Ayuntamiento 
busca sumar acciones que abonen a fortalecer el bien 
común del municipio.

—Hoy en día tenemos que ser aliados con la sociedad 
civil organizada y buscar los mecanismos para 
agilizar los pasos que damos hacia la construcción de 
la Mérida de 10 que todos queremos —expresó.

—Estoy convencido que sólo trabajando unidos y de 
una manera ordenada podremos tener una ciudad 
más amable, donde reine la tranquilidad y no haya 
impunidad —dijo.

El Presidente Municipal mencionó que trabajar de la 
mano con la sociedad civil organizada es sinónimo 
de mayor comunicación y diálogo entre todos, 
como base para la sana convivencia, además que 
este apoyo permite establecer una nueva forma de 
solidaridad. 

Poder AG (Anti Gandalla) Mérida es una asociación 
de vecinos y ciudadanos que buscan liberar los espacios públicos 
como banquetas y vialidades de obstáculos que obstruyen el libre 
tránsito de peatones, para tener una Mérida más ordenada y limpia.

En su mensaje, Barrera Concha manifestó su interés y compromiso 
de trabajar en coordinación con la asociación a través de una agenda 
temática para ir atendiendo uno a uno los objetivos y comisionarlos 
a las distintas áreas del Ayuntamiento que se vean involucradas, lo 
que permitirá avanzar de manera más eficaz.

—Tenemos que pensar que juntos estamos persiguiendo los 
mismos objetivos para alcanzar una Mérida de 10, porque una 
ciudad se construye entre todos, nosotros como autoridad 
generando el orden y ustedes, ciudadanos, participando con la mira 
puesta en el beneficio comunitario —apuntó.

El Alcalde también recordó que desde su primera administración 
al frente del Ayuntamiento impulsó el tema de las ciclovías para 
salvaguardar la vida de las personas que utilizan la bicicleta como 
medio de transporte en las comisarías, para después implementar 
esta medida en otros puntos de la ciudad de Mérida.

Asimismo, agregó que para apoyar con el rompimiento de cadenas 
de contagio por COVID-19, el Ayuntamiento ha implementado 
medidas viales temporales en el primer cuadro de la ciudad, 

entre ellas la delimitación del perímetro vial, 
ampliación de pasos peatonales en calles y 
bici estacionamientos, acciones que refuerzan 
el distanciamiento social.

Por su parte, Samuel Gómez, representante de 
Poder AG, agradeció a Renán Barrera su interés 
en estimular la colaboración para mantener 
en orden y limpieza la ciudad de Mérida, así 
como para promover la cultura cívica, valores 
ciudadanos y el cumplimiento de la ley para 
una sana convivencia.

De igual manera reconoció las acciones que el 
Ayuntamiento ha impulsado en beneficio de 
la ciudadanía durante estos dos años de su 
administración.

—Nosotros reconocemos la labor que 
atinadamente está desempeñando para apoyar a toda la población, 
principalmente en estos difíciles momentos de pandemia —
expresó.

Remarcó que el tema vial son de gran impacto positivo en las 
acciones municipales para recuperar y ampliar banquetas en 
el Centro Histórico, pintar franjas y señalamientos de pasos 
peatonales para cruces seguros e instalar bici-estacionamientos.

—Además, la Cruzada Forestal es otra de las acciones que impulsa 
con fuerza el Ayuntamiento y a la que todos los ciudadanos 
deberíamos sumarnos porque los beneficios son permanentes y 
colectivos —añadió.

La asociación presentó propuestas para facilitar las denuncias 
ciudadanas, eliminar la práctica de apartar espacios en las calles, 
así como para retirar autos que estacionan en zonas no permitidas, 
limpiar el mobiliario urbano y organizar brigadas de reforestación, 
entre otras cosas.

Barrera Concha agradeció a los integrantes de Poder Anti Gandalla 
Mérida por ser personas comprometidas con su ciudad y velar para 
que no existan ciudadanos irresponsables, “yo siempre lo he dicho: 
no hay gobierno que sea eficaz, ni presupuesto que alcance ante 
una ciudadanía totalmente gandalla”.

EN LA REUNIÓN 
ESTUVIERON PRESENTES, 
ADEMÁS DEL ALCALDE; 
EDGARDO BOLIO 
ARCEO, MARIO ARTURO 
ROMERO ESCALANTE 
Y FEDERICO SAURI 
MOLINA, DIRECTORES DEL 
INSTITUTO MUNICIPAL DE 
PLANEACIÓN DE MÉRIDA, 
POLICÍA MUNICIPAL Y 
DESARROLLO URBANO, 
RESPECTIVAMENTE Y 
JORGE METRI, INTEGRANTE 
DE PODER AG.
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El compromiso de la ciudadanía, pilar 
para construir una Mérida de 10: RBC
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OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

La reactivación económica y la 
creación de fuentes de trabajo 
en el estado tendrán un fuerte 

impulso con la construcción del 
Estadio Sostenible de Yucatán (ESY) 
anunciado este día por el Gobernador 
Mauricio Vila Dosal y el director 
operativo de la firma Juego de Pelota 
Inc., José Antonio Téllez, proyecto 
de inversión privada que representa 
una derrama económica de miles de 
millones de pesos y la generación 
4,000 empleos durante su edificación 
y 1,000 para su operación. 

Junto con el subjefe y representante 
de la Oficina de la Presidencia del 
Gobierno del México, Víctor González 
Escobar y el alcalde Mérida, Renán 
Barrera Concha, Vila Dosal y José 

Antonio Téllez presentaron los 
pormenores de esta obra que se 
prevé esté lista en la primavera de 
2023 y que permitirá a Yucatán estar a 
la vanguardia con uno de los estadios 
deportivos más modernos en el país 
y en el mundo, con enfoque cultural, 
social y amigable con el medio 
ambiente. Además, a diferencia de 
otros estadios que sólo se usan los 
días de partido, éste tendrá hotel, 
oficinas, museo, restaurantes y otros 
servicios a la comunidad.

El Gobernador señaló que el proyecto 
de este nuevo estadio “es un anuncio 
que los yucatecos tomamos como un 
mensaje de optimismo y esperanza 
en estos tiempos difíciles y que 
demuestra el atractivo y el potencial 

EL GOBERNADOR 
MAURICIO VILA DOSAL Y 
EL DIRECTOR OPERATIVO 
DE LA FIRMA JUEGO 
DE PELOTA INC., JOSÉ 
ANTONIO TÉLLEZ, 
PRESENTARON EL 
PROYECTO PARA LA 
CONSTRUCCIÓN DEL 
ESTADIO SOSTENIBLE DE 
YUCATÁN (ESY).
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Inversionistas privados construirán 
en Yucatán el estadio más moderno 
y sustentable de México
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de crecimiento que tiene Yucatán”. 
Afirmó que “este Estadio Sostenible 
de Yucatán es un símbolo de la 
reactivación económica y del trabajo 
que entre todos estamos haciendo 
para salir adelante”.

En su mansaje, Vila Dosal dijo que, 
con el anuncio del día de hoy, todos 
los yucatecos debemos de estar muy 
orgullos que capital privado haya 
elegido a Yucatán para construir el 
mejor estadio del país, ya que se 
trata de un proyecto de obra que será 
emblemático para Yucatán.

El Gobernador reiteró la voluntad 
del Gobierno del Estado de continuar 
trabajando de manera conjunta con la 
Federación para que Yucatán pueda 
salir adelante. Asimismo, agradeció 
al alcalde de Mérida, Renán Barrera 
Concha, la disposición demostrada 
para escuchar y sumarse a este 
proyecto, pues el municipio es una 
parte fundamental para su éxito. 

A través de videoconferencia, 
también intervino César Octavio 
Esparza Portillo, fundador de Juego 
de Pelota, quien destacó que se eligió 
Yucatán para realizar este proyecto 
ya que reúne las condiciones de 
seguridad, desarrollo y de buen 
Gobierno para atraer inversiones “En 
estos momentos de grandes retos 
es cuando se necesitan obras que 
activen la economía, y este proyecto 
es la mejor noticia en lo que va del 
año”, aseguró.

En su turno, el directo del ESY, José 
Antonio Téllez, agradeció la confianza 
brindada por Vila Dosal para la 
construcción de un estadio a la 
vanguardia, al tiempo que explicó que 
esta obra contempla unir, en un solo 
espacio, a los dos principales equipos 
profesionales del estado, de las dos 

disciplinas más populares. “Será 
como una navaja suiza del deporte”, 
comparó. 

Por medio de videoconferencia, Arturo 
Olivé, director NFL México, aseguró 
que este proyecto es una gran noticia 
para Yucatán y México, además de 
que permitirá que en el estado se 
sigan desarrollando proyectos que 
fomenten el deporte y la actividad 
física.  
El Estadio Sostenible de Yucatán 
será el primer estadio de este tipo 
en México, y uno de los primeros en 
el mundo en alcanzar la Certificación 
de Liderazgo en Energía y Diseño 
Ambiental (LEED por sus siglas en 
inglés) Platino, el más alto nivel para 
edificios reconocidos mundialmente, 
que reconoce a las obras de 
infraestructura en temas como 

el uso eficiente del agua, energía, 
materiales y recursos, calidad del aire 
y transporte.

Adicionalmente, será un edificio 
incluyente y accesible para todo 
tipo de personas ya que contará con 
metodología de acceso universal 
diseñada por la Universidad de 
Carolina del Norte y colocará a 
Yucatán como capital del deporte 
en el país porque entre otras cosas, 
Yucatán será el único estado de 
México en contar con un estadio de 
usos mixtos con las características y 
tecnología que tendrá. 

Asimismo, cumplirá con las más altas 
especificaciones de FIFA y del béisbol 
de Grandes Ligas (MLB) y tendrá una 
capacidad que va desde las 23 mil 
personas para partidos de béisbol, 27 
mil para partidos de fútbol y hasta 32 
mil para conciertos. Con esto, Yucatán 
tendrá la capacidad de ser sede de 
encuentros deportivos nacionales e 
internacionales, de fútbol de primera 
división o de la Selección Nacional 
y ser uno de los mejores estadios 
de béisbol para atraer juegos de 
Grandes Ligas, y por su tecnología 
multipropósito podrá ser sede de 
otros eventos deportivos como box, 
tenis y podrá albergar conciertos y 
eventos culturales del más alto nivel.

YUCATÁN SE ELIGIÓ 
PARA REALIZAR ESTE 
PROYECTO YA QUE REÚNE 
LAS CONDICIONES DE 
SEGURIDAD, DESARROLLO 
Y DE BUEN GOBIERNO PARA 
ATRAER INVERSIONES.
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GOBIERNO DE CAMPECHE 

Seguiremos trabajando con un alto 
sentido de justicia para mejorar el 
bienestar de las familias cheneras 

y respaldar el potencial productivo de 
la región”, aseguró el gobernador Carlos 
Miguel Aysa González al hacer entrega de 
infraestructura, equipo e insumos para 
el sector artesanal y agropecuario, así 
como obras de esparcimiento familiar y 
herramientas para el mejoramiento de la 
imagen comunitaria con un valor cercano a 
los 11 millones de pesos.

En gira de trabajo por las localidades de 
Chunchintok, Dzibalchén y la cabecera 
municipal, en la que estuvo acompañado 
de los secretarios general de Gobierno, 
Pedro Armentía López; de Desarrollo Social 
y Humano, Christian Castro Bello y de la 
alcaldesa Sandy Areli Baas Cauich, Aysa 
González sostuvo que lo mejor para el 
municipio está por venir, pues se realizarán 
más obras y acciones que impulsarán su 
progreso.

En la ciudad de Hopelchén, en beneficio de 
80 productores de maíz, sorgo y chihua de 
la región de Cancabchén, entregó un módulo 

de equipamiento consistente en tractor 
agrícola, rastra semipesada, aspersora, 
desvaradora y sembradora, adquirido a 
través del programa Proyectos de Desarrollo 
Territorial (Prodeter) con un valor de seis 
millones 640 mil pesos.

Ahí mismo, en cumplimiento al compromiso 
que hiciera con ganaderos de la región, 
inauguró el corral de exhibición de la 
Asociación Ganadera Local, con capacidad 
para 48 sementales. En la nave se invirtieron 
997 mil 460 pesos.

En este evento, para reforzar las medidas de 
prevención contra el COVID-19, el titular del 
Ejecutivo estatal entregó a la alcaldesa dos 
mil cubrebocas que serán distribuidos de 
forma gratuita entre los habitantes.

Especial / La Revista 

Gobernador CMAG entrega en 
Hopelchén equipos, insumos e 
infraestructura por casi 11 MDP

EL GOBERNADOR CARLOS MIGUEL AYSA 
GONZÁLEZ ENTREGA INFRAESTRUCTURA, 
EQUIPO E INSUMOS PARA EL SECTOR 
ARTESANAL Y AGROPECUARIO POR CERCA 
DE 11 MDP.
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Antes, en Chunchintok, inauguró el taller 
de capacitación artesanal y entregó ocho 
máquinas de coser zigzag, dos overlock, 
maniquís femeninos, sillas, mesa de 
trabajo e insumos, con el que un grupo de 
30 mujeres confeccionarán prendas como 
huipiles, vestidos, manteles y cortinas. En 
la construcción de las instalaciones y el 
equipamiento se invirtieron 874 mil 331 
pesos.

Por su parte, el secretario de Desarrollo 
Rural, José Ignacio España Novelo, precisó que para 
impulsar el desarrollo del agro campechano se han 
entregado en todo el estado ocho módulos completos 
de maquinaria integrados por 38 tractores y más de 200 
implementos agrícolas entre rastras, desvaradoras y 
remolques.

En Dzibalchén, el mandatario inauguró el parque infantil 
en el que se invirtieron dos millones 409 mil 734 pesos. 
Los trabajos incluyeron la colocación de juegos infantiles, 
piso de caucho, aplicación de pintura, rehabilitación de 
alumbrado público, mejoramiento del piso de concreto y 
cambio de mobiliario urbano.

Igualmente, hizo entrega a la presidenta de la junta 
municipal, Aída del Carmen Cervera Mora, de herramientas 
de trabajo del programa Soluciones por un monto de 63 
mil 511 pesos, así como mil cubrebocas.

En esta localidad, el gobernador se comprometió con la 
presidenta de la junta municipal a revisar el proyecto de 
construcción de un drenaje pluvial en el campo de fútbol 
para evitar inundaciones, y platicó con don Valdemar Uitz 
Chí, quien solicitó la construcción de un camino cosechero.

Créditos para reactivar microempresas

Asimismo, el gobernador Carlos Miguel Aysa González 
entregó financiamientos por un millón 515 mil pesos de los 
programas Crédito Emergente COVID-19 y Mujer MICROWD 
a 51 microempresarios de los municipios de Campeche y 
Champotón, con lo que fortalecen la reactivación de sus 
negocios y contribuyen a conservar empleos durante la 
emergencia sanitaria.

En el Salón de Gobernadores de Palacio de Gobierno, Aysa 
González hizo entrega simbólica de los primeros cuatro 

cheques a las representantes de un 
despacho contable, un negocio de venta 
de alimentos y dos de confección y venta 
de ropa.

Junto a los secretarios general de 
Gobierno, Pedro Armentía López, y de 
Desarrollo Económico, Ricardo Ocampo 
Fernández, el mandatario expresó su 
reconocimiento a los emprendedores 
por el esfuerzo que realizan para mover 

la economía local y contribuir a preservar el clima de 
tranquilidad social.

“Es importante para Campeche que ustedes aprovechen 
los mecanismos de financiamiento que se han puesto a 
su disposición, con el propósito de evitar que la pandemia 
ocasione daños más severos a la economía”, expuso.

De los créditos otorgados por 1.5 millones de pesos, 
21 empréstitos por un monto de 785 mil pesos 
correspondieron al programa Crédito Contingente COVID-
19; los otros 30 fueron de Mujer MICROWD Campeche y 
significaron la cantidad de 730 mil pesos.

En cuanto al total de empresas beneficiadas, 38 se 
localizan en el municipio de Campeche y recibieron 
apoyos por un millón 255 mil pesos; las restantes 13 son 
de Champotón y los recursos que obtuvieron ascendieron 
a 260 mil pesos. En general los negocios se vinculan con 
actividades de herrería, alimentos, venta de ropa, óptica, 
florería y abarrotes.

Cabe destacar que, de abril a la fecha, el programa Crédito 
Contingente COVID-19 ha entregado 789 préstamos por 
24.9 millones de pesos, lo que representa el 83 por ciento 
del presupuesto de 30 millones de pesos destinado para 
respaldar a las micro y pequeñas empresas del sector 
comercio, industria y servicios de todo el estado.

El programa Mujer MICROWD Campeche, que surge por una 
alianza internacional con la financiera española MICROWD 
y recibe apoyo técnico y operativo de Bancampeche, en 
tres meses ha destinado un millón 465 mil 410 pesos 
en 61 créditos para apoyar exclusivamente a mujeres 
que desarrollan actividades comerciales, de servicios o 
microindustriales.

EL MANDATARIO REALIZÓ 
UNA GIRA DE TRABAJO 
POR LAS LOCALIDADES 

DE CHUNCHINTOK, 
DZIBALCHÉN Y LA 

CABECERA MUNICIPAL.
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En sesión solemne, el gobernador Carlos Joaquín entregó 
al Congreso del Estado el 4º Informe de Gobierno, donde 
da cuenta de la situación que guarda la administración 

pública estatal. Recibió el documento el diputado Eduardo 
Martínez Arcila, presidente de la Mesa Directiva del Segundo 
Año de Ejercicio Constitucional de la XVI Legislatura del 
Estado.

En el mensaje, que dirigió desde el Congreso del Estado, 
el gobernador Carlos Joaquín expresó su profundo 
agradecimiento y reconocimiento a los miembros de la 
sociedad quintanarroense, “con quienes estamos convirtiendo 
en realidades las metas y acciones que nos propusimos: 
salvar vidas, apoyar a las familias y reactivar la economía”.

“Estamos viviendo una crisis mundial sin precedentes y 
ningún dirigente, ningún gobernante, por más capaz que sea, 
puede enfrentar una crisis como la que hemos vivido si no hay 
una ciudadanía dispuesta a participar activamente en ella”, 
explicó Carlos Joaquín.

El titular del Ejecutivo señaló que, dentro de la nueva 
normalidad, continuarán las acciones y los programas para 
que Quintana Roo siga siendo uno de los estados con mayor 
crecimiento en su actividad económica.

Mencionó que se continuará con los siguientes 
proyectos:
*El Tren Maya
*La ampliación de la carretera Cancún-Playa del Carmen
*El funcionamiento del gran proyecto de movilidad de 
Cancún
*El Puente sobre la laguna Nichupté
*La Central de Abasto de Chetumal
*El Parque Industrial con Recinto Fiscal en Chetumal
*La construcción de una planta de ciclo combinado de hasta 
731 Mega Watts de capacidad, para atender el crecimiento 
de la demanda del servicio eléctrico y proporcionar mayor 
confiabilidad en el Sistema Eléctrico Peninsular
*La construcción del gasoducto Cuxtal II, que conectará 
a Quintana Roo con el sistema nacional de gasoductos y 
tendrá capacidad de transportar hasta 240 millones de 
pies cúbicos diarios de gas natural
*Nuevos proyectos comerciales y hoteleros en el sur del 
estado
*La sectorización de la red de agua potable y la 
rehabilitación del cárcamo y el tanque elevado en el 
poblado de Calderitas
*La reparación del colector y la sustitución de la red de 
agua potable en la zona hotelera norte de Cozumel

Carlos Joaquín también convocó a seguir adelante. “Falta 
poco, no bajemos los brazos. Estamos en el camino de un 

nuevo futuro y quizá 
de un nuevo modo 
de vivir y yo espero 
que ese destino nos 
encuentre más unidos 
que nunca, porque 
estoy convencido de 
que vamos a salir 
adelante, porque en 
esto estamos juntos”, 
agregó.

En el Congreso del 
Estado estuvieron 
presentes el general 
de brigada José Luis 
Vázquez Araiza, 

comandante de la 34 Zona Militar; el almirante José Luis 
Vergara Ibarra, comandante de la Quinta Región Naval; el 
vicealmirante Héctor Capetillo López, comandante de la 
XI Zona Naval; el comisario Ricardo Gutiérrez Ruvalcaba, 
coordinador del Guardia Nacional en Quintana Roo, y el 
comisario Juan Francisco Rosales Garza, coordinador del 
Batallón de Seguridad, Carreteras e Instalaciones en Quintana 
Roo.

Acudieron, igualmente, Arturo Emiliano Abreu Marín, delegado 
de Programas Sociales en Quintana Roo; Óscar Montes de 
Oca, fiscal general; Arturo Contreras Castillo, secretario de 
Gobierno; Gaby Rejón de Joaquín, presidenta del DIF Quintana 
Roo, acompañada por sus hijos Carlos y Miguel, y las 
presidentas y presidentes municipales de los ayuntamientos 
del estado de Quintana Roo.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Carlos Joaquín entregó 
el 4º Informe de Gobierno 

al Congreso del Estado

EN SESIÓN SOLEMNE, EL 
GOBERNADOR CARLOS JOAQUÍN 
ENTREGÓ AL CONGRESO 
DEL ESTADO EL 4º INFORME 
DE GOBIERNO, MISMO QUE 
RECIBIÓ EL DIPUTADO EDUARDO 
MARTÍNEZ ARCILA, PRESIDENTE 
DE LA MESA DIRECTIVA DEL 
SEGUNDO AÑO DE EJERCICIO 
CONSTITUCIONAL DE LA XVI 
LEGISLATURA DEL ESTADO.
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Si en la vida todo cambia, todo 
evoluciona, ¿qué nos hace pensar 
que el amor es inmutable, que 

permanece igual durante todo nuestro 
andar por este mundo?. El amor y las 
formas de manifestarlo también se 
han transformado. Quizá hoy amar sea 
algo más complejo pero a la vez más 
diverso, con mayor profundidad y con 
un alto grado de exigencia y es probable 
que para tal complejidad influya el 
contexto social en el que nos movemos, 
nuestra propia experiencia y un sinfín 
de situaciones que terminan por ser 
determinantes en nuestra capacidad 
de dar y recibir amor. 

Modern Love es una columna del New 
York Times editada por el periodista 
Daniel Jones. Recoge ensayos 
personales en los que los autores 
– que son gente común – hablan 
sobre sus experiencias personales 
con el amor y las relaciones que de él 
emanan. La columna se convirtió en 
un ejercicio periodístico muy intenso 
y exitoso tanto para el periódico como 
para su editor. El éxito vino porque los 
lectores percibieron y se identificaron 
con la sinceridad con la que la gente 
volcaba sus vivencias en palabras que 
terminaron por calar de manera muy 
profunda en quien decidía enfrentarse 
a ellas a través de las páginas del 
rotativo. La popularidad de Modern 
Love llevó a su editor a producir un 
podcast en el que recogía las mejores 
historias y posteriormente, en sociedad 
con Amazon Prime, a producir una de 
las series más hermosas, intensas e 
inteligentes con las que hoy uno puede 
encontrarse. 

John Carney y Tom Hall son los 
encargados de llevar a la pantalla 
ocho de las más de ocho mil historias 
que a lo largo de su existencia han 

sido publicadas en Modern Love. La 
selección está hecha con enorme 
tino, tratando de mostrar diversas 
dimensiones de lo que es el amor en 
nuestros días. Situados en la Ciudad de 
Nueva York, las ocho historias utilizarán 
a la Gran Manzana como el escenario 
ideal para mostrar la diversidad del 
amor, las diferentes aristas que hoy 
tiene. Y es un espacio perfecto para 
la narrativa porque la lucha contra 
la soledad parece convertirse en una 
constante de las personas que viven en 
ciudades con millones de habitantes. 
De ahí la necesidad de encontrar al 
amor como un potente y permanente 
remedio para no sentirse tan solo entre 
tanta gente. Un amor que puede llegar 
con varias etiquetas: la de la amistad 
entre un inmigrante bielorruso que 
trabaja como  portero de un edificio 
y una chica que llega a vivir a la gran 
ciudad; la de la nostalgia por una 
relación profunda o por aquella que 
se vivió tan solo por unos días durante 
la juventud pero que persigue a sus 
protagonistas hasta la madurez sin que 
pudieran olvidarla; la que acompaña 
a un trastorno mental incomprendido 
incluso por quien lo padece; aquella 
que está sellada en años de matrimonio 

y en una lucha por encontrar nuevas 
formas dentro de una relación que ha 
dejado de crearlas; la que aparece de 
manera fortuita y que por un accidente 
y una visita al hospital se transforma en 
una de las experiencias más intensas 
de la vida; la que busca – o no – suplir 
las carencias afectivas del pasado; la 
de un hombre que nunca soñó con ser 
padre pero que termina enamorado 
perdidamente de una hija adoptiva y 
por último la que llega con el amor en la 
tercera edad, un amor estable pero que 
tiene que vivirse con rapidez, elegancia 
y sabiduría ante la posibilidad de que se 
termine en cualquier momento. 

Tina Fey, Anne Hathaway, Dev Patel, 
Andy García, Sofia Boutella, Cristin 
Millioti, Catherine Keener, John 
Gallagher Jr., Jane Alexander y Caitlin 
McGee, entre otros, conforman un 
reparto multiestelar que entiende y 
representa perfectamente la tonalidad 
de cada uno de los ocho episodios de 
la serie. Una serie reflexiona sobre el 
acto de buscar y de las consecuencias 
que puede traer consigo el encontrar a 
ese sentimiento al cual la humanidad 
ha perseguido durante siglos, ese 
amor que ha tratado de dejar atrás 
a su vertiente romántica para 
intentar instalarse en estados más 
profundos, más duraderos, de mayor 
corresponsabilidad entre quienes 
se embarcan en la aventura más 
importante y significativa de la vida de 
cualquier ser humano: la aventura de 
amar.

La primera temporada de Modern Love 
está disponible en Amazon Prime. 
 

MODERN LOVE

Modern Love es una columna del New 
York Times editada por el periodista 
Daniel Jones; recoge ensayos 
personales en donde los autores – que 
son gente común – hablan sobre sus 
experiencias personales con el amor y 
las relaciones que de él emanan.

EN LA PANTALLA EN LA PANTALLA 
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OPINIÓN OPINIÓN  

La gran capital, la cosmopolita, 
la inabarcable, la inhóspita, la 
enorme Ciudad de México, una de 

las urbes más grandes y complejas del 
mundo. Nuestra capital, como todas 
las grandes urbes del planeta, presenta 
una vida social compleja, dolorosa, rica, 
miserable, espléndida, paupérrima, 
violenta, plácida, sórdida; todo a la 
vez. La gran Ciudad de México, es un 
gigantesco y complicado mural que ya 
nos ha pintado magistralmente Carlos 
Fuentes en su inmortal novela “La 
Región más Transparente”; que ha sido 
plasmado también en colores y formas, 
algunas veces amargas y violentas, por 
Diego Rivera, José Clemente Orozco 
o David Alfaro Siqueiros. Su amplitud 
y complejidad es tan grande, que de 
ella pueden emanar mil y un historias 
diferentes, sin que una sola se repita, y es 
por ello que, la han retratado los artistas 
de las más diversas disciplinas artísticas, 
con una fuerza arrolladora. Y la siguen, 
y la seguirán retratando muchos más. 
La Ciudad de México, es en sí y por si, un 
universo polifacético y multicolor en el que 
podemos encontrar cualquier cosa y algo 
más. La gran Ciudad de México, es eso 
precisamente, la gran Ciudad de México.

La gran Ciudad de México, es 
inmensamente urbana, complejamente 
selvática en asfalto y acero pero, 
paradójicamente, también es rural en 
amplias zonas de su inconmensurable 
geografía. Alcaldías como Milpa Alta, 
Tlahuac o Xochimilco, conservan amplios 
parajes de naturaleza bucólica, que 
parecen olvidar que están enclavados 
en el territorio de la urbe más grande 
del mundo. Rincones perdidos en la 
maraña citadina, que se tornan en campo 
sin salir de ella. Cuando pensamos en 
canales y trajineras, nos remitimos sin 
remedio a Xochimilco; pero Tlahuac 
también los tiene, y muy bellos por cierto. 
Y tal vez no sepamos que Milpa Alta, si 
tiene milpas, y si son altas, y de una rica 
variedad de cultivos hermanados con el 
maíz, junto a cuyas altas cañas, crecen 
como huéspedes, frijol, calabaza y chile, 
cultivos asimilados e inseparables, 
desde los lejanos tiempos de la madre 

nutricia, la también gran Tenochtitlan. Si 
bien las pintorescas chalupas hoy son 
suplantadas por las turísticas trajineras, 
que antes estaban decoradas con flores, 
y ahora sus diademas son de madera 
de triplay pinatada; al navegar entre las 
chinampas, flota en el agua el espíritu de 
la cultura Náhuatl.

Chicuarotes, es el apelativo con el que son 
popularmente conocidos los habitantes 
del pequeño pueblo de San Gregorio 
Atlapulco, rincón perdido entre las 
chinampas de Xochimilco. Una comunidad 
pequeña, de esas en las que todos se 
conocen, en las que la comunidad es “la 
voz de Dios”, en las que todos y cada uno 
vive su propia tragedia y sus pesares, pero 
también los comparte con la comunidad 
que los arropa, los apoya… ¡O les cobra 
cara la culpa! Este pequeño pueblo es el 
escenario en el que Gael García Bernal ha 
rodado su segunda obra como cineasta, 
después de un espacio de diez años con 
relación a su primera película. (“Lucio” 
en 2009) Esta nueva obra fílmica, fue 
estrenada el año pasado en el famoso 
Festival de Cine de Cannes, en Francia, 
y proyectada en México en junio de ese 
mismo año. La cinta está catalogada 
como de cine independiente, por lo que 

no ha sido difundida masivamente ni se 
ha presentado en las carteleras de las 
cadenas de salas de cine comercial de 
nuestro país; pero está siendo ofrecida 
en la cartelera de Netflix, por lo que su 
difusión también es de gran importancia. 
Es una cinta de cruda amargura, en la que 
los personajes viven su propia tragedia 
desde una perspectiva totalmente 
individualista, pero, al mismo tiempo, 
están inmersos en la dura realidad de 
una comunidad rural, pequeña y de una 
condición económica más que modesta.

Los chicuarotes propiamente dichos, son 
dos adolescentes, el “Cagalera” (Benny 
Emmanuel) y el “Moloteco” (Gabriel 
Carvajal); muchachos sin experiencia 
alguna en la vida, y que enfrentan crudas 
realidades en el ámbito de familias 
disfuncionales, con profunda violencia 
doméstica, y dolorosos problemas de 
alcoholismo. Circunstancias que en el 
filme se ciñen en la vida del Cagalera, pues 
del Moloteco, no se nos presenta más 
que, una miseria extrema y un abandono 
familiar total. Los chicos, se lanzan al 
ambiente urbano de la gran ciudad, 
vestidos de payasos, para ganar unos 
centavos haciendo y contando chistes en el 
transporte público, con muy poco éxito. En 
una corrida, en una pesera, la recaudación 
es de cero, por lo que el Cagalera pierde 
los estribos, saca de entre sus ropas una 
escuadra que le ha tomado a su padre, 
y asalta a los pasajeros, ayudado por el 
Moloteco. Descienden del minibús, y hacen 
el recuento del producto de su hurto, y con 
asombro descubren que se han llevado 
con este solo hecho, mucho más de lo que 
en meses, con su honrado esfuerzo. Este 
suceso los va llevando al convencimiento 
que el camino malo es más productivo 
que la honradez. Toman otro autobús que 
los lleva hasta Xochimilco, y en el camino, 
platicando con el conductor, se enteran 
que, con un cohecho de veinte mil pesos, 
pueden obtener un trabajo en la Comisión 
Federal de Electricidad, y con ello, resolver 
sus vidas para siempre. Aquella idea, se 
vuelve una obsesión en la vida del Cagalera, 
y va a desencadenar la tragedia central de 
la historia.

El Moloteco y el Cagalera 
después de asaltar una pesera.- 

Foto: Salvador Peña L.

Por  Ariel Avilés Marín

“CHICUAROTES”, CUANDO LA VIDA
 TE CIERRA TODOS LOS CAMINOS.
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Al llegar a su miserable hogar, el chico 
enfrenta su dolorosa realidad, el padre, el 
Baturro (Enoc Leaño), siempre totalmente 
borracho, además, es aficionado al juego, 
y ahí deja el poco dinero que consigue 
de manera no siempre honrada; la 
madre, Tonchi (Dolores Heredia) es 
un ser totalmente nulificado por el 
machismo y la violencia del padre; tiene 
un hermano, Víctor (Pedro Joaquín), que 
es un muchacho sensible, lector, amante 
de la música clásica y, por añadidura, 
es gay, y un solitario; tiene también 
una hermana (Esmeralda Ortiz) de la 
que ni siquiera se nos da el nombre, es 
simplemente, la hermana del Cagalera. 
Al hacer un recuento del producto de su 
asalto, el Cagalera encuentra algo que 
llama profundamente su atención, es 
una cajita de cerillos con publicidad de 
un cabaret de Las Vegas en USA. La cajita 
ejerce una profunda fascinación en el 
chico, lo hace soñar despierto con el lejano 
lugar en la Unión Americana, tan lejos 
de cualquier posibilidad en su vida, y se 
pasa mucho tiempo encendiendo cerillos, 
y contemplando cómo se queman; el 
ver como se consume la varilla, lo deja 
como hipnotizado. Al mismo tiempo, la 
meta de conseguir veinte mil pesos, para 
entrar a trabajar a la CFE, se le ha vuelto 
una obsesión, y sólo concibe planes 
disparatados y deshonestos, para hacerse 
de ese dinero; desde luego, esos planes 
incluyen siempre al Moloteco.

La primera aventura surge al entrar en 
contacto con otro muchacho, algo mayor 
que los chicos, el “Planchado” (Ricardo 
Abarca), que es bien parecido, pero que 
él, se siente hechura de los dioses. El 
plan es asaltar una tienda de ropa interior 
femenina, pues el Planchado tiene noticia 
que la dueña siempre deja el dinero en 
el local, y se lanzan al proyecto; llegan 
al local, fuerzan la cortina metálica y ya 
adentro, revuelven todo sin resultado 
positivo; ante el fracaso, el Cagalera decide 
llevarse todas las prendas posibles. “Ya, 
aunque sea esto que yo venda”, dice. 
Suben al coche del Plancahdo y se van. Se 
les empareja una patrulla y los hace parar; 
los agentes son un par de mujeres policías, 
gordas, toscas y feas; con una rápida 
revisión, se percatan de la gran cantidad 
de ropa interior femenina, y exclaman: 
“¡Oh pus, ustedes son maricas o acaban de 
asaltar una tienda de chones! ¡Si, seguro 
que ustedes robaron la tienda de la otra 
esquina! A ver, tú, el chofer, bájate. ¡Mira no 
más, si es el Planchado! Qué, Planchado, 
no te acuerdas de nosotras, si estudiamos 
juntos la secundaria”. Planchado sonríe 
con nerviosidad, y balbucea: “Si verdad” – 
“No nada, qué te vas a acordar, si no más te 

estás haciendo. Lo que hicieron es grave, 
son lo menos tres años de cárcel; pero 
vamos a ser cuatas. ¡Ustedes, bájense del 
coche y pélense, pero ya. Tú no Planchado, 
tú vas a pagar la jugada en especie, tú te 
quedas. Los chicos corren, mientras el 
Planchado es llevado a la patrulla para 
pagar la cuota.

El Cagalera tiene una enamorada, Sogheli 
(Leidi Gutiérrez) que trabaja en un salón de 
belleza; el joven, en compañía del Moloteco 
va a platicar con ella y ven pasar al 
carnicero con su pequeño hijo. El carnicero 
es uno de los más pudientes del pueblo, y 
el Cagalera concibe la disparata idea de 
secuestrar al niño y pedir rescate por él, y 
así pagar las entradas para trabajar en la 
CFE. Han observado que, por las noches, 
el carnicero manda al niño solo, a comprar 
una caguama para él. Ponen manos a 
la obra, agarran al niño y se lo llevan al 
miserable cuartucho del Moloteco. El niño 
está maniatado de pies y manos, y con los 
ojos cubiertos. “No vayas a dejar que te vea”, 
advierte el Cagalera a su socio. El Moloteco, 
tiene un corazón sensible y compasivo, así 
que poco a poco va haciendo buenas migas 
con el niño, lo entretiene vestido de payaso 
para que no siga llorando. En el pueblo hay 
un escándalo por la desaparición del niño, 
a Sogheli le late que sus amigos han hecho 
algo, y va al cuartucho del Moloteco, se 
encuentra al chico con el niño, y furiosa le 
hace poner al pequeño en libertad. Ella le 
hace ver al niño que ha sido un juego y el 
Moloteco, que ha conquistado la simpatía 
del chiquillo, le ha hecho jurar que no los 
delatará.

Cuando el Cagalera llega y se entera de 
lo sucedido, monta en cólera y dice: “Nos 
tenemos que pelar”, y decide robar el 
dinero que el Baturro guarda y con eso huir 
del pueblo. Está en pleno hurto, cuando 
llega el padre que lo golpea salvajemente 
y le llena la cara de insecticida en aerosol, 
intoxicándolo gravemente. El Moloteco 
y Sogheli llevan al Cagalera a unos 
lavaderos públicos, dónde el chico vuelve 
varias veces el estómago. De pronto, llega 
un torvo personaje, el “Chillamil” (Daniel 
Giménez Cacho) y les dice: “Vamos chavos, 
todo el pueblo está en el parque. Vamos 
todos a buscar al niño secuestrado y a 
partirle la madre al secuestrador”. Con 
terror, los chicos tratan de dar algún 
pretexto válido para no ir al parque, pero 
el tipo los toma del cuello y los lleva. 
Ya en el parque, se enteran que el niño 
ha aparecido y va a identificar a quien 
lo secuestró. El Chillamil los pone en la 
primera fila, pues sospecha que ellos han 
sido. El niño sube al templete en el parque 
y su padre le ordena señalar a quien lo ha 

secuestrado, la mirada del niño se topa 
con el Cagalera y el Moloteco, que todavía 
está maquillado de payaso; el Moloteco 
le hace un giño y el niño sigue recorriendo 
las caras y dice que no reconoce a nadie. 
Alguien grita: “Seguro fueron los del 
Cobre”, una barriada en la falda de un 
cerro, y la multitud enardecida, con palos 
y antorchas va para allá.

El Chillamil se lleva a los chicos y a Sogheli 
a un sitio apartado donde les dice: “Sé que 
ustedes fueron, pero no les voy a quemar, 
ayúdenme, agarren a esta vieja”, y trata 
de violar a Sogheli. El Moloteco reacciona 
y se enfrenta al tipo que saca una pistola, 
el Cagalera se abalanza y hay un forcejeo, 
el arma se dispara y hiere mortalmente 
al Moloteco, al empujar al individuo, su 
espalda se clava en una varilla de metal 
y muere. El Cagalera y Sogheli toman 
un autobús y se alejan con destino 
desconocido; después de recorrer mucha 
distancia, se bajan del vehículo y caminan 
en el campo, se sientan y platican. Sogheli 
reacciona y le dice al Cagalera: “No me 
voy contigo, has equivocado el camino, yo 
no quiero esto”, y se pone a caminar por 
la carretera. El Cagalera, con la mirada 
perdida, se queda sentado encendiendo 
cerillos y viéndolos quemarse en el aire.

La cinta, bajo la dirección de Gael García, 
puede ser clasificada como cine urbano, 
pero también es cine rural, por las 
condiciones del medio en el que ocurre 
la mayor parte de la acción. El guion de 
Augusto Mendoza, está bien escrito, 
y lleva la acción con propiedad, para 
conducirnos a un desenlace estrujante 
y doloroso. El único actor de carrera 
destacada de la obra, lo es Daniel Giménez 
Cacho, y su actuación es muy apropiada. 
Benny Emmanuel, ya tiene un cartel entre 
el público, por su desempeño en la serie 
“Cómo dice el Dicho”, en TELEVISA. Su 
actuación es muy buena, nos convence 
de cómo es la personalidad de un chico 
sometido a las circunstancias de una 
vida terrible. Los demás personajes 
cumplen bien en sus papeles, si bien no es 
destacada. La música de Jacobo Lieberman 
y Leonardo Heiblum es simplemente un 
fondo musical y no tiene trascendencia en 
el filme, sus temas no pasaran a la historia 
de la música de cine. La cinta es muy 
impactante, su crudeza nos muestra la 
realidad de un México doloroso, pero real. 
Esta historia puede ocurrir en cualquier 
gran ciudad, en la que coexisten la selva 
urbana, y el medio rural atrapado en esta 
selva. La tragedia de los Chicuarotes nos 
deja el amargo sabor de cuando la vida te 
cierra todos los caminos.- Mérida, Yuc., a 
9 de septiembre de 2020.
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El trabajo de 
Antonio Mediz Bolio 
fue bien reconocido 
en todos los sitios 
donde estuvo.

Desde siempre estas fechas 
representan mucho para quien 
esto escribe, podría pensarse 

que es por los días patrios pero 
no necesariamente,  más allá de  
patrioterismo del grito y todo lo que 
conlleva, los yucatecos en general 
tenemos bastante más que festejar 
durante septiembre, de entrada los 
homenajes a dos grandes escritores 
como Antonio Mediz Bolio y Ermilo 
Abreu Gómez y si de independentismos 
se trata, no está de más recordar que la 
península (el verdadero Yucatán como 
lo llamaba Mediz Bolio) fue la única 
provincia en anexarse a la República 
Mexicana sin disparar un solo tiro en un 
acto sin precedentes en el continente, 
posteriormente lo haría Chiapas pero 
en un contexto distinto. 

Por mi parentesco con Don Antonio (soy 
su bisnieto) Costa Rica siempre estuvo 
presente en su entorno, consideraba 
que la llamada “Suiza de América” debía 
ser nuestro ejemplo como modelo de 
organización política y desarrollo social. 

Si Borges viviese hubiera encontrado 
en internet su anhelado Aleph, así 
hallé este fragmento de una bella 
semblanza escrita por el Jefe de la 
cancillería mexicana en aquel país 
inexplicablemente se omite su nombre 
pero les comparto lo fundamental: 

“En su carrera como diplomático, 
Antonio Mediz Bolio pasó de España 
a Colombia, Argentina y Suecia hasta 
llegar a Costa Rica en 1925 para ocupar 
la titularidad de la Legación mexicana 
y para representar a su país ante el 
gobierno de Nicaragua desde la capital 
costarricense. 

En San José, Mediz se integró con 
rapidez al ambiente cultural, a la vez que 
cumplió con su trabajo de reforzar los 
lazos de amistad existentes entre los 
dos países, Así lo demuestra el hecho 
de haber conseguido que el Congreso de 
Costa Rica aprobase la donación de un 
terreno para que en él se construyera la 
sede de la representación diplomática 
mexicana. 

Uno de sus principales interlocutores 
costarricenses fue don Joaquín 
García Monge. Con su generosidad 

característica, este prócer de las letras 
hispanoamericanas decidió patrocinar, 
bajo el sello Repertorio Americano, 
la edición de un importante trabajo 
de Mediz Bolio: la primera traducción 
completa del libro El Chilam Balam 
de Chumayel, compilación de libros 
sagrados mayas que habían pasado 
de generación a generación entre sus 
comunidades desde el siglo XVI. 

Esa traducción, por su calidad y 
verosimilitud, se considera todavía hoy 
la mejor, hasta el grado que constituye la 
base de las ediciones contemporáneas, 
como la realizada por Mercedes de la 
Garza. Ella sostiene que Mediz Bolio 
“buscó hacer una traducción clara” a 
pesar de que a veces prefiere “la belleza 
de la expresión a la significación literal, 
de lo que resulta una versión poética 
profundamente emotiva”. 

El trabajo de Mediz Bolio fue bien 
reconocido aquí y allá. Como dice 
Guadalupe Rodríguez de Ita, la política 
mexicana pasó por momentos 
convulsos, pero los sucesivos 
gobiernos ratificaron a Mediz como 
su representante en Costa Rica y 
Nicaragua hasta 1932. 

Ya en suelo mexicano, el escritor 
continuó una fructífera carrera literaria, 
periodística, cultural y política; publicó 
varios libros más, ingresó en la Academia 
Mexicana de Lengua, compuso letras de 
canciones populares, escribió guiones 
para películas mexicanas, como La 
noche de los mayas, y colaboró en 
diversos medios periodísticos. 

Sus biógrafos resaltan la huella dejada 
por Mediz Bolio en todos los lugares 
en los que estuvo; en Costa Rica queda 
constancia física, es cierto, con la sede 
de la Embajada mexicana, pero es 
igualmente cierto que sus vínculos con 
los círculos intelectuales y su labor 
cultural lo ubican como un verdadero 
embajador del arte y la cultura”. 

Como se puede reconocer en su texto 
“A mitad del Camino”, Costa Rica marcó 
su alma, pero sobre todo su corazón, 
este último tema es en sí mismo un 
excelente material para una novela 
romántica, otro día les contamos…

CULTURA 

MEDIZ BOLIO EN COSTA RICA 
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